
Купить соседке хлеб, вынести 
за кого-то мусор или сделать 
сюрприз на день рождения 
едва знакомому человеку — 
это не мелочи, это то, что се-
годня необходимо многим из 
нас. Особенно в помощи нуж-
даются те, кто в силу разных 
причин не может выйти на 
улицу. Прежде всего это люди 
старшего поколения. За ними 
продолжают ухаживать более 
девяти тысяч соцработников. 
Но и они бы не справились, 
если бы им не помогали спе-
циалисты проекта «Москов-
ское долголетие», а также во-
лонтеры. Каждый день соци-
альные помощники доставля-
ют продукты, ходят в аптеку, 
выгуливают собак и выполня-
ют другие поручения.
— В жизни стало больше при-
ключений, — смеется сотруд-
ник территориального цен-
тра соцобслуживания (ТЦСО) 
«Тушино» Сергей Ершов. — 
Как-то раз мы завезли старуш-
ке горячий обед, а она гово-
рит: «Ребята, нужен корм для 
Гоши». Спрашиваем, где 
Гоша, ожидая увидеть котен-
ка, щенка или рыбку, а бабуш-
ка показывает террариум с па-
уком-птицеедом величиной 
с тарелку.
Пришлось ребятам ехать в зо-
омагазин за саранчой — лю-
бимым лакомством Гоши.
Социальные помощники, как 
добрые волшебники, всегда 
оказываются рядом, когда 
нужна их поддержка. Анна Ку-
пряшкина в день рождения 
91-летней бабушки подарила 

ей хризантему в горшочке. 
Просто так. А Давид Светлов 
помог найти такси, в котором 
внук одной пожилой женщи-

ны обронил дорогой теле-
фон — подарок на свадьбу.
Собственную благотвори-
тельную акцию «Полка добра» 
запустили в продуктовом ма-

газине на улице Алабяна 
в районе Сокол. Все, у кого 
есть возможность, могут поло-
жить на специальный стеллаж 

сахар, гречку, муку 
и прочие товары, 
которые затем бес-
платно заберут без-
работные и другие 
горожане, оказав-
шиеся в сложной 
ситуации.
— Первыми в ак-
ции приняли уча-
стие продавцы, но 
сейчас уже и сами 
жители приносят 
провизию, — ад-
министратор мага-

зина Наталья Коися показала 
благотворительную полку, ко-
торую можно узнать по надпи-
сям «Можешь положить — по-
ложи», «Нуждаешься — возь-

ми». — Теперь у нас большой 
ассортимент. На выбор есть 
и подсолнечное мало, и мака-
роны разных сортов, конфеты, 
яйца и даже свежий хлеб.
В трудной ситуации сегодня 
оказались многие. Так, «Го-
родская ферма» на ВДНХ соби-
рает средства на корм живот-
ным. Однако помощь не всег-
да должна быть материаль-
ной. Иногда достаточно сде-
лать один звонок или задей-
ствовать свой талант. Актеры, 
например, бесплатно читают 
детям сказки в соцсетях.
— Мне кажется, чем активнее 
мы будем помогать друг дру-
гу, тем быстрее закончится ка-
рантин, — считает волонтер 
Анна Волкова.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ,
ЮЛИЯ ЗЫКИНА
edit@vm.ru

Вчера на «Полке 
добра» в одном 
из продуктовых 
магазинов райо-
на Сокол можно 
было бесплатно 
забрать гречку, 
хлеб и другие 
продукты. Бла-
готворительная 
акция объеди-
нила жителей.

Безработным предлагают 
освоить новые профессии
Свыше 14 тысяч москвичей 
сегодня получают пособия 
по безработице. Вчера в мэ-
рии подвели первые итоги 
работы новой схемы выплаты, 
которая недавно была озву-
чена мэром Москвы Сергеем 
Собяниным (на фото). 

В настоящее время в столице 
действует упрощенный поря-
док признания безработных, 
а вся служба занятости пере-
ведена на дистанционный 
формат работы. На данный 
момент 17,9 тысячи москви-
чей признаны безработными, 
из них более 14 тысяч уже по-
лучают пособие. 
Согласно указу президента 
России, с апреля пособие по 
безработице составляет 
12 130 рублей для тех, кто по-
терял работу после 1 марта 
и обратился в службу заня-
тости. 

По поручению Сергея Собя-
нина к федеральным выпла-
там добавилась региональная 
компенсация. Вместе с феде-
ральным пособием по безра-
ботице она составляет 
19 500 рублей. Встать на учет 
в качестве безработного 
и оформить пособие можно 
через интернет-портал цен-
тра «Моя работа».
— До пандемии уровень ре-
гистрируемой безработицы 

составлял 0,43 процента от 
экономически активного на-
селения. На сегодня уровень 
безработицы вырос и состав-
ляет 0,66 процента, — сооб-
щили в мэрии.
Городской центр занятости 
населения продолжает помо-
гать москвичам в поиске ра-
боты. Сегодня в банке центра 
«Моя работа» доступно почти 
40 тысяч вакансий. С 26 марта 
центр трудоустроил 1364 че-
ловека. Также там помогают 
с освоением новой профес-
сии. Дистанционно москвичи 
старше 50 лет и мамы с деть-
ми-дошкольниками могут 
овла деть профессиями, кото-
рые станут востребованными 
после карантина. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 

Нужно взять с собой 
цифровой пропуск
Вчера Москва перешла 
на автоматический режим 
проверки цифровых пропу-
сков для передвижения 
по городу на общественном 
транспорте и личных авто-
мобилях.

Как рассказал заместитель 
мэра Москвы, руководитель 
столичного Департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов, 
только за вчерашнее утро в го-
роде выявлено около 600 че-
ловек, которые пытались 
пройти в метро или проехать 
на автобусах, электробусах 
и трамваях без пропуска. 
— В метро мы видим наруши-
телей в автоматическом ре-
жиме, — сказал Ликсутов. — 
На наземных видах транспор-
та проводим выборочный 
контроль. Ко всем пассажи-

рам без пропуска ГКУ «Орга-
низатор перевозок» принима-
ет меры административного 
характера.
Заммэра напомнил, что 
с 22 апреля проезд на обще-
ственном транспорте возмо-
жен только по «Тройке» и со-
циальным картам, привязан-
ным к электронному про пуску.
— Просим всех пассажиров 
заранее проверять привязку 
вашей транспортной карты 
к пропуску на портале 
mos.ru, — обратился к жите-
лям столицы Максим Лик-
сутов.
Также вчера в 9:00 по дорогам 
передвигались 5,6 тысячи во-
дителей без пропусков. Те-
перь их ждут штрафы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В рамках программы реновации в Северном Тушине планируют построить 16 новых 
домов. Об этом рассказала председатель Москомархитектуры Юлиана Княжевская. 
Также планируется возведение двух учебных корпусов и детского сада.
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Знамени

Биржевой индекс

+9°C
Ветер 1–8 м/с Давление 744 мм

Центр  +9

Бутово  +8

Внуково  +8

Жулебино  +7

Зеленоград  +8

Измайлово  +9

Кожухово  +9

Кузьминки  +7

Кунцево  +7

Лефортово  +8

Останкино  +8

Отрадное  +8

Печатники  +9

Тушино  +9

Троицк  +8

Хамовники  +8

Чертаново  +8

Шелепиха  +9

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
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+1,07

$
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76,02

82,53

–1,06

–1,19

ММВБ  2564,60

РТС 1062,66

Brent 21,55

DJIA 23 448,17

Nasdaq 8453,42

FTSE 5751,45

валютапогода

КАК СТРАНЫ МИРА ВЫХОДЯТ ИЗ КАРАНТИНА ➔ СТР. 5

поддержка

Делай добро
Неравнодушные москвичи не оставляют наедине с проблемами 
жителей города, оказавшихся в непростой ситуации 

Ежедневный деловой выпуск

капремонт

Условия работы сотрудников 
правоохранительных органов 
улучшились. Это сказывается 
на эффективности службы ➔ СТР. 4

международная панорама

Ряд стран начал возвращать 
экономику в былое русло. Эксперты 
спрогнозировали: как изменится 
мир после пандемии ➔ СТР. 5

культура

Американец Джулиан Генри 
Лоуэнфельд рассказал «ВМ» о том, 
как он знакомит соотечественников 
с творчеством Пушкина ➔ СТР. 7

РАЗ ВОЛОНТЕРЫ И КУРЬЕРЫ С 10 АПРЕЛЯ 
ВОСПОЛЬЗОВАЛИСЬ БЕСПЛАТНЫМ ВЕЛО
ПРОКАТОМ В МОСКВЕ. БЛАГОДАРЯ ЭТОМУ 
ПРОДУКТЫ, ЛЕКАРСТВА И ДРУГИЕ ТОВА
РЫ ДОСТАВЛЯЛИСЬ ЛЮДЯМ БЫСТРЕЕ.

ЦИФРА ДНЯ

40 000

В Москве активно разви-
вается портал «Я дома». 
Это агрегатор добрых 
дел. На сайте ya-doma.ru 
собраны благотворитель-
ные и волонтерские ини-
циативы государства, 
некоммерческих органи-
заций и бизнеса. Здесь 
можно узнать о возмож-
ностях взаимопомощи, 
найти занятие по душе 
на бесплатных онлайн-
сервисах и получить совет 
самых разных специали-
стов. Кроме того, на пор-
тале собрана информация 
о профилактике корона-
вирусной инфекции.

кстати
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ

Эпидемия внесла коррективы 
в привычную жизнь всех мо-
сквичей. Сейчас мы становим-
ся свидетелями того, как 
в сложных условиях возника-
ет совершенно новая система 
взаимопомощи и добрососед-
ства. Представители старшего 
поколения должны сидеть до-
ма, и многие из них нуждаются 
в помощи больше, чем в обыч-
ные дни. В задачу социальных 
помощников входит не только 
обеспечение доставки необ-
ходимых продуктов питания 
и лекарств, но и оказание пси-
хологической поддержки мо-
сквичей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На полке лежат 
продукты, 
которые 
можно забрать 
бесплатно

Вчера 13:30 Продавец продуктового магазина на улице Алабяна Наталья Гладких показала ассортимент продуктов на «Полке добра». Жители охотно участвуют 
в благотворительной акции, оставляя на стеллаже крупы, муку, растительное масло, сладости и консервы

Помощь вопреки 
всем трудностям

Прошло уже более трех недель с тех 
пор, когда наша жизнь кардинально 
изменилась. Но все работники сферы 
соцзащиты остались в строю, чтобы 
помогать людям. 
Абсолютно у всех работников систе-
мы соцзащиты сейчас очень много ра-
боты, и большую часть процессов мы 
смогли успешно переформатировать 
в онлайн-формат. Однако сотрудники 
центров содействия семейному воспи-

танию, центров помощи семьи и детям, психоневрологи-
ческих интернатов, пансионатов для ветеранов труда, ре-
сурсного центра для инвалидов и огромная команда соци-
альных работников в территориальных центрах соцзащи-
ты продолжают каждый день ходить на работу, чтобы за-
ботиться о своих подопечных. Они ри-
скуют собой, своими семьями и несут 
огромную ответственность перед род-
ными и близкими людей, которым 
они помогают.
К сожалению, вопреки всем мерам 
предосторожности среди наших со-
трудников уже есть заболевшие. Но, 
к счастью, с каждым днем выздоровев-
ших все больше! Хочу пожелать сил 
и скорейшего выздоровления всем, 
кто сейчас находится на лечении. 
Я читаю ваши реальные истории из 
жизни на портале «Я дома» и горжусь 
каждым из вас. Про то, как маленький 
ребенок назвал вас «светлячками», по-
тому что вы дарите тепло и свет лю-
дям. Про добрую записку, которую так 
неожиданно приятно получить от по-
допечной бабушки в благодарность за помощь. Про торт 
для пожилой именинницы, который украсил день ее рож-
дения в самоизоляции. В этих зарисовках из ваших трудо-
вых будней столько заботы, любви к ближнему, искренно-
сти и стремления облегчить тяготы самоизоляции людям, 
которым сейчас не справиться без помощи. 
Вам сейчас очень нелегко — объем работы колоссальный, 
ведь на каждого социального помощника в Москве при-
ходится по 20–25 подопечных. За три недели вы соверши-
ли более 165 тысяч добрых дел! Мы все вами гордимся. 
Спасибо, что не сдаетесь, не опускаете руки, находите 
в себе силы каждый день. Вы подаете пример всем вокруг. 

Министр правительства Москвы, руководитель 
Департамента труда и социальной защиты населе-
ния Евгений Стружак обратился к работникам 
социальной сферы и поблагодарил их за труд. 

первый 
микрофон

ЕВГЕНИЙ 
СТРУЖАК
МИНИСТР 
ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРУДА 
И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ 
НАСЕЛЕНИЯ

БЕРЕГИ 
СЕБЯ
БУДЬ 
ДОМА
Московское правительство обязало 
горожан в эти длинные выходные остаться 
дома, чтобы избежать заражения ➔ СТР. 2, 3

МЕРЫ БЕЗОПАСНОСТИ 
НА ДОРОГАХ СТОЛИЦЫ ➔ СТР. 3

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2
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Обработка дорог 
ведется регулярно
Масштабные работы по тща-
тельной обработке город-
ских пространств продолжа-
ются. Регулярно проводится 
и дезинфекция крупных сто-
личных транспортных узлов.

В столице проходит уже чет-
вертая по счету с начала марта 
масштабная дезинфекция 
всех городских дорог и обще-
ственных пространств.
Общая площадь работ состав-
ляет более 300 миллионов 
квадратных метров. Цель про-
ведения таких комплексных 
мероприятий понятна — пре-
дотвращение распростране-
ния коронавирусной инфек-
ции в городе.
— Проводится сплошная об-
работка дезинфицирующими 
препаратами всех асфальто-
бетонных и плиточных по-
крытий дорог, тротуаров, пар-
ковок, дворовых территорий 
и межквартальных проез-
дов, — отметил заместитель 
мэра Москвы по вопросам жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства и благоустройства Петр 
Бирюков (на фото).
По его словам, особое внима-
ние уделяется дезинфекции 
территорий лечебно-профи-
лактических учреждений, тер-
риторий перед входом в метро 
и зданий входных групп стан-
ций метро, транспортно-пере-
садочных узлов и остановок 
общественного транспорта. 
Кроме того, каждый день 
в Москве дезинфицируются 
подъезды многоквартирных 
домов. Там, где выполнить ра-
боты не может техника, обра-
ботка выполняется вручную 
сотрудниками комплексных 
бригад. Всего в мероприятиях 
по дезинфекции города при-

нимают участие более 4,5 ты-
сячи единиц поливомоечной 
техники и 2,3 тысячи единиц 
специального оборудования.
— Мероприятия по дезинфек-
ции будут проводиться на ре-
гулярной основе, пока сохра-
няется угроза распростране-
ния в городе коронавируса, — 
подчеркнул Петр Бирюков.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

Коронавирус: необходимые меры 
Первые после пандемии коронавируса путевки в зарубежные страны появятся не ранее 1 августа этого года, сообщила вчера Ассоциация туроператоров России. 
При этом туры по стране, вероятнее всего, будут доступны к бронированию уже в июне. А пока заражение коронавирусом не пошло на убыль, придется отдыхать 

в самоизоляции. Так можно снизить количество инфицированных. О мерах по борьбе с заболеванием читайте на этой странице.

ПРАВИЛА ПРОФИЛАКТИКИ 
КОРОНАВИРУСНОЙ ИНФЕКЦИИ

защитите себя
Закрывайте 
рот и нос 
при чихании 
и кашле

Антисептиками 
и мылом 
с водой обраба-
тывайте руки 
и поверхности

Щеки, рот и нос 
закрывайте 
медицинской 
маской

Избегайте 
людных мест 
и контактов 
с больными 
людьми

Только врач 
может поставить 
диагноз — 
вызовите врача, 
если заболели

Используйте 
индивидуальные 
средства личной 
гигиены

По данным Роспотребнадзора

Сергей Собянин: Систему 
пропусков надо расширить

На заседании обсуждались ак-
туальные вопросы борьбы 
с коронавирусом. Так, ми-
нистр здравоохранения Рос-
сии Михаил Мурашко сооб-
щил, что в настоящее время 
проходят регистрацию восемь 
новых тест-систем на опреде-
ление инфекции и четыре пре-
парата для ее лечения. 
— Для лабораторной диагно-
стики сегодня уже 17 тест-
систем зарегистрировано 
в стране. Четыре лекарствен-
ных препарата, которые пла-
нируется использовать в схе-
мах лечения пациентов, так-
же проходят процедуры реги-
страции, — рассказал он.
Тест-система, которая опреде-
ляет подходящих доноров 
плазмы для лечения пациен-
тов с COVID-19, может быть 

разработана в России до кон-
ца текущей недели. 
— Не каждый переболевший 
может стать донором плазмы, 
поэтому разработана техно-
логия по отбору. Мы ее ставим 
на промышленный поток, — 
доложил министр. — Наде-
юсь, что в ближайшую неделю 
завершим подготовку техни-
ческого файла и разработку 
тест-системы, которая позво-
лит в каждой станции перели-
вания крови проверить плаз-
му донора. 
Михаил Мурашко отметил, 
что в России разработана ин-
формационная система с рее-
стром потенциальных доно-
ров плазмы. 
Также на заседании обсужда-
ли вопрос развертывания 
мощностей для лечения паци-

ентов с опасной инфекцией. 
В столице этот процесс идет 
очень активно.
— Всего в Москве для лечения 
больных с коронавирусной 
инфекцией развернуты отде-
ления в 44 федеральных, го-
родских и частных стациона-
рах, — сообщал ранее Сергей 
Собянин.
В ходе заседания мэр Москвы, 
который является также пер-
вым заместителем председа-
теля Координационного сове-
та при правительстве РФ по 
борьбе с распространением 
новой коронавирусной ин-
фекции на территории стра-
ны, предложил распростра-
нить систему цифровых про-
пусков на все регионы России. 
По аналогии с той, что с 22 
апреля введена в Москве. 

— Это была сложная работа, 
которую мы проводили в тече-
ние последних полутора не-
дель вместе с Минкомсвя-
зью, — пояснил Сергей Собя-
нин.
Он отметил, что систему элек-
тронных пропусков следует 
ввести во всех регионах для 
контроля переездов на авиа-
ционном, железнодорожном 
транспорте и автобусах. Так-
же Сергей Собянин предло-
жил пересмотреть нормативы 
развертывания больничных 
коек для больных COVID-19. 
По его мнению, коечный фонд 
необходимо увеличить в два 
раза по тем регионам, где есть 
серьезные риски дальнейше-
го распространения болезни.   
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера состоя-
лось заседание 
президиума ко-
ординационно-
го совета 
при правитель-
стве РФ по борь-
бе с распростра-
нением корона-
вируса. Участие 
в нем принял 
и мэр Москвы 
Сергей Собянин.

день мэра

17 апреля 13:07 Слева направо: главврач городской больницы им. Демихова Сергей Переходов, мэр Москвы Сергей Собянин и заммэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства Андрей Бочкарев в новой инфекционной больнице в ТиНАО во время предварительного запуска медучреждения

Почти пять тысяч врачей смо-
гут бесплатно разместиться 
в московских гостиницах. 
Об этом вчера сообщили 
в пресс-службе столичного 
Комитета по туризму.

В ведомстве отметили, что 
около 3,2 тысячи медиков, ко-
торые работают в коронави-
русных стационарах, уже раз-
местили в столичных гости-
ницах. Еще около 2 тысяч го-
товятся к заселению.
— Номерной фонд столичных 
гостиниц, где предусмотрено 
расселение медицинского пер-
сонала, сегодня составляет по-
рядка 9,4 тысячи номеров, — 
сообщили в пресс-службе.
Работающих с коронавирусом 
медиков, по словам предста-
вителей гостиничной отрас-
ли, размещают в одноместных 
номерах согласно требовани-
ям Роспотребнадзора, для них 
создаются максимально ком-
фортные условия.
— Врачи у нас живут в одно-
местных номерах. Мы предо-
ставляем им питание — за-
втрак и ужин. Согласно требо-
ваниям Роспотребнадзора до-
ставляем им еду в номер в од-
норазовой посуде бесконтак-
тно. Персонал оставляет еду 
в контейнерах около двери, — 
рассказала генеральный ди-
ректор одной из столичных го-
стиниц Светлана Михалев-
ская, добавив, что персонал 
изолирован от контактов 
с врачами. — Также мы предо-
ставляем им бесплатную пар-
ковку и стирку.
По словам Михалевской, ее 
гостиница готова предоста-
вить борющимся с коронави-
русом медикам почти весь 
имеющийся номерной фонд.
— На данный момент у нас 
живут 180 врачей, мы ждем 
больше и готовы предоста-
вить им 400 из 496 номе-
ров, — добавила она.
Профессор кафедры госпи-
тальной хирургии № 2 РНИ-
МУ имени Пирогова, врач-
хирург ГКБ № 31 Департамен-
та здравоохранения Москвы 
Роман Плахов отметил, что 
работа по размещению в го-
стиницах и обеспечению без-

опасности врачей, работаю-
щих с пациентами с корона-
вирусом в московских боль-
ницах, проведена на достой-
ном уровне.
— Всех врачей, медсестер на-
шей больницы разместили 
в гостинице на улице Смолен-
ская, — поделился он. — Здесь 
отдельные комфортабельные 
номера с бесплатным двухра-
зовым питанием, есть все не-
обходимое для отдыха и дис-
танционной работы. Все на 
достойном уровне. 
По словам Плахова, в больни-
цу, где работают он и его кол-

леги, привозят бесплатное 
трехразовое питание — ника-
ких проблем с этим нет. 
— Добираемся до больницы 
без проблем, на машине 
15–20 минут, — сказал он.
Напомним, что с 16 апреля ме-
дицинским работникам коро-
навирусных стационаров пре-
доставлена возможность бес-
платного проживания в сто-
личных гостиницах и проезда 
на такси до места работы и об-
ратно. Оплата гостиничных 
и транспортных услуг будет 
осуществляться за счет город-
ского бюджета. Соответствую-
щее постановление прави-
тельства Москвы по данному 
вопросу подписал мэр Москвы 
Сергей Собянин. Отмечается, 
что данная мера позволит 
оградить родных и близких 
медиков от риска заражения 
коронавирусной инфекцией. 
Кроме того, это даст возмож-
ность врачам, санитарам 
и медсестрам, борющимся 
с распространением корона-
вирусной инфекции, восста-
навливать силы в комфортных 
условиях. Ведь московские 
врачи сейчас находятся на пе-
редовой борьбы с коронави-
русной инфекцией. Добавим, 
что прежде чем начать разме-
щение медработников, мо-
сковские отели провели необ-
ходимую работу по переобо-
рудованию и усилению сани-
тарного режима. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Гостиницы предоставляют свои 
номера лечащим врачам  
оперштаб

тысяч сотрудни-
ков коммуналь-
ных служб приня-
ли участие в мас-
штабной дезин-
фекции дорог 
и улиц столицы.

цифра

70

городских гости-
ниц и несколько 
служб такси при-
мут участие в про-
грамме временно-
го расселения ме-
дицинских работ-
ников.

цифра
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Все вокзалы столицы 
продезинфицировали
Вчера сотрудники МЧС Мо-
сквы провели дезинфекцию 
Киевского вокзала. Корре-
спондент «ВМ» выяснил, 
как спасатели обеззаражи-
вают один из крупных сто-
личных транспортных узлов. 

Представители Центра по 
проведению спасательных 
операций особого риска «Ли-
дер» на протяжении несколь-
ких дней обрабатывали все 
железнодорожные вокзалы 
города. Киевский оказался по-
следним. Здесь провели се-
рьезную химическую дезин-
фекцию всего здания, перро-
нов, дверей, лифтов, лестниц 
и эскалаторов.
— В день мы обрабатывали по 
два вокзала, — рассказывает 
начальник отдела радиацион-
ной, химической и биологи-
ческой защиты Центра «Ли-
дер» Андрей Куленцан. — 

Сейчас к вокзалу прибыла ма-
шина со специальным прибо-
ром, с помощью которого мы 
и будем обеззараживать по-
мещение. Он безопасен для 
человека, но убивает микро-
бы. Дезинфектант сделан на 
основе хлора. 
Чтобы провести тщательную 
обработку, из здания вокза-
ла вывели всех пассажиров. 
Более десятка сотрудников 
МЧС в специальной форме, 
масках и перчатках разбрыз-
гивали жидкость по стенам 
и полу. После того как завер-
шили работы внутри, присту-
пили к обработке здания сна-
ружи, а также обработали 
и платформы.
— Мы полностью соблюдаем 
правила безопасности, — рас-
сказывает сотрудник МЧС 
Владимир Тимошин. — Все 
проводимые нами профилак-
тические мероприятия помо-

гают снижать риск зараже-
ния в местах массового ско-
пления людей.
Только за апрель сотрудники 
МЧС продезинфицировали 
2,3 километра дорог и около 
7 тысяч зданий.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ДЕНИС ЗАХАРЕНКОВ
НАЧАЛЬНИК КИЕВСКОГО ВОКЗАЛА

Это первая дезинфекция Ки-
евского вокзала, которую про-
вели совместно с представи-
телями МЧС: всего обработано 
12 тысяч квадратных метров 
внутри помещения и около 
45 тысяч квадратных метров 
прилегающей территории. 
Сотрудники вокзала своими 
силами дезинфицируют зда-
ние регулярно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 10:15 Сотрудники Центра «Лидер» Яков Демишин, Дмитрий Гладких 
и Владимир Тимохин (слева направо) дезинфицируют здание Киевского вокзала

17 апреля 2020 года. Заведующий реанимационным 
отделением инфекционной больницы в поселении 
Вороновское Сергей Авдейкин (справа) помогает коллегам 
надеть защитный костюм
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важно
Оформить электронный 
пропуск можно на пор-
тале мэра Москвы 
mos.ru и по телефону 
+7 (495) 777-77-77. 
Разовый пропуск для пе-
редвижения по городу 
в личных целях москви-
чи могут получить два 
раза в неделю. При этом 
тем, кто планирует поль-
зоваться личным или 
общественным транс-
портом, нужно привя-
зать к пропуску номер 
транспортной карты или 
автомобиля. 

Коронавирус: остановим болезнь 
Вчера Департамент спорта Москвы совместно с «Яндекс.Эфиром» запустил проект онлайн-тренировок в домашних условиях. В проекте принимают участие 

фигуристки Алина Загитова и Александра Трусова, бодибилдер Юрий Голубев, лыжник Александр Легков, футболист Евгений Алдонин и многие другие выдающиеся 
спортсмены. Что еще делается для того, чтобы люди на самоизоляции проводили свое свободное время с пользой, читайте в материалах «ВМ».

57 999 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

4420 513ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕК 
УМЕРЛИ

31 981 СЛУЧАЙ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАН

2267 261ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕК 
УМЕР

В РОССИИ В МОСКВЕ

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 22 апреля

Действовать 
с вирусом жестко

На войне как на войне. «Коммунарка» 
и инфекционные стационары в сто-
личных ГКБ — сегодня передовая ли-
ния фронта. Принятые властями меры 
пока адекватны возникшим при эпи-
демии COVID-19 угрозам, не позволи-
ли коронавирусу в нашей стране за-
нять плацдармы в тех катастрофиче-
ских масштабах, какие он захватил 
в США, Италии и Испании. Но если ко-

варная инфекция все же сумеет прорвать воздвигаемые 
против нее редуты, то в дело вступят РВГК — резервы Вер-
ховного главного командования.
«Необходимо учитывать все сценарии развития ситуа-
ции, даже самые сложные и экстраординарные, с тем что-
бы гибко, оперативно корректировать стратегию и так-
тику наших действий», — поставил задачу президент Рос-
сии Владимир Путин. Отметив эффективную работу рос-
сийских военных специалистов в Италии и Сербии, Вла-
димир Путин сказал, что возможности Министерства 
обороны, если это потребуется, могут 
и должны быть задействованы и в Рос-
сии. У наших военных, по его словам, 
«основные резервы находятся пока 
в резерве». Готовы ли Вооруженные 
силы прийти на помощь гражданско-
му населению? Недавно в российских 
войсках завершилась проведенная по 
приказу Верховного главнокомандую-
щего внезапная проверка. Командова-
нием оценена реальная готовность 
органов военного управления и меди-
цинских организаций к локализации 
чрезвычайных ситуаций, связанных с  
угрозой заражения. Министр оборо-
ны России генерал армии Сергей Шой-
гу сообщил: «Все привлекаемые силы и средства с постав-
ленными задачами справились успешно».
На фронте борьбы с новым врагом резервы Верховного 
главного командования уже постепенно вводятся в бой: 
в ряде регионов военнослужащие Минобороны приступи-
ли к проведению дезинфекции на гражданских объектах.
Командующий войсками Западного военного округа ге-
нерал-полковник Александр Журавлев сообщил, что под-
разделениями радиационной, химической и биологиче-
ской защиты уже проведена специальная обработка 
в 26 регионах дислокации соединений и частей ЗВО. Де-
зинфицированы более 11 000 объектов инфраструктуры 
и дороги общего пользования. Общая площадь обработ-
ки составила около 1,8 млн кв. метров. Расчеты армей-
ских «санитарных пушек» — авторазливочных станций 
АРС-14КМ и тепловых машин спецобработки ТМС-65У — 
провели масштабную антивирусную «зачистку». 
По приказу Верховного главнокомандующего военные 
строители сейчас строят 16 инфекционных центров, рас-
считанных на лечение 1600 больных. В центрах прошли 
подготовку более 2300 военврачей и медсестер. Все 
16 медцентров планируется открыть до 15 мая, а первые 
начнут прием пациентов уже в апреле. Два таких цен-
тра — в ближнем Подмосковье, в Одинцове и Подольске.
Несомненно, в случае необходимости они примут и боль-
ных из Москвы, не позволят допустить перегрузки в сто-
личной медицинской системе.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Аферисты адаптировали схемы 
обмана под новые реалии
Жители столицы на фоне 
распространения коронави-
руса все чаще сталкиваются 
с новыми мошенническими 
схемами. Об этом вчера сооб-
щили в пресс-службе Депар-
тамента труда и социальной 
защиты города Москвы.

Столичные власти уже преду-
предили москвичей о возрос-
шей активности мошенни-
ков, которые представляются 
сотрудниками городских ком-
мунальных служб. В этой свя-
зи было принято решение вре-
менно приостановить про-
верки газового оборудова-
ния, счетчиков воды и элек-
тричества. Теперь выезды спе-
циалистов происходят только 
по заявке жителей и в экс-
тренных случаях, а время при-
езда заранее согласовывается. 
Без предупреждения комму-
нальщики приходят только 
при возникновении аварий-
ной ситуации. Вся необходи-
мая информация о работе 
коммунальных служб разме-
щена на информационном 
стенде подъезда жилого дома.
Однако деятельность мошен-
ников не останавливают даже 
такие меры, как введение ре-

жима всеобщей самоизоля-
ции. Как нетрудно предполо-
жить, большинство из них 
ушли в онлайн-пространство.
— Мониторинг СМИ и соцсе-
тей показывает, что случаи 
мошенничества фиксируются 
по всей России. Жулики адап-
тируют под новую реальность 
старые схемы, придумывают 
новые: притворяются волон-
терами, навязывают несуще-
ствующие вакцины, поддель-
ные тесты или магические 
амулеты от вируса, предлага-
ют помощь в получении кре-
дитных каникул и воруют 
деньги со счетов, — рассказал 
заместитель руководителя ис-
полкома Общероссийского на-
родного фронта (ОНФ) Дми-
трий Поликанов.
И это лишь часть реальных 
случаев мошенничества. Це-
левой аудиторией недобросо-
вестных сограждан становят-
ся, как правило, пожилые 
люди, находящиеся на самои-
золяции. 
— Пандемией пользуются 
и мошенники от лженауки: ин-
тернет-шаманы, идеологи ле-
чения йодом, кофейными 
клизмами и другими средства-
ми, — отметила сотрудница 

крупного благотворительного 
фонда Светлана Машистова.
Тем не менее страдают от мо-
шенников и представители 
младшего и среднего поколе-
ния, которые сталкиваются 
с появившимися во время 
пандемии коронавируса но-
выми способами мошенниче-
ского сбора персональных 
данных и банковских рекви-
зитов.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

Нарушителей 
самоизоляции 
ждет штраф
Верховный суд РФ ответил 
на вопросы о рассмотрении 
административных дел, свя-
занных с нарушением мер 
по борьбе с коронавирусом. 
Обзор судебной практики 
опубликован на его сайте.

Привлечь к ответственности 
по части 2 статьи 6.3 КоАП РФ 
из-за распространения ново-
го вируса могут граждан, у ко-
торых подозревается наличие 
инфекционного заболевания 
и не соблюдающих установ-
ленные требования. То же ка-
сается людей, контактировав-
ших с ними или источником 
инфекции. В том числе речь 
идет о тех, кто вернулся 
из эпидемически неблагопо-
лучных стран. 
 — Срок давности привлече-
ния к ответственности по этой 
статье составляет год с момен-
та обнаружения администра-
тивного правонарушения, — 
пояснили в Верховном суде.
Штраф за нарушение режима 
самоизоляции для граждан 
составляет от 15 до 40 тысяч 
рублей, для должностных 
лиц — от 50 до 150 тысяч.
АНДРЕЙ РЕЧМЕНСКИЙ
a.rechmensky@vm.ru

Индивидуальные предприниматели 
продолжают работать на дому

В связи с коронавирусом из-
менилась деятельность де-
кораторов,  кондитеров 
и других специалистов, кото-
рые теперь работают из до-
ма. Корреспондент «ВМ» по-
говорила с некоторыми 
из них и узнала, есть ли спрос 
на их услуги.

Все они признаются, что зака-
зов стало меньше. Однако ра-
ботать они не прекращают 
и обеспечивают доставку сво-
ей продукции клиенту на дом.
—  Раньше я пользовалась ус-
лугами водителя, который раз-
возил мои изделия. Но это ста-
ло невыгодно, теперь я сама 
доставляю торты на личном 
автомобиле, — рассказала 
кондитер Ольга Орехова.
Несмотря на эпидемию, люди 
по-прежнему преподносят 
друг другу подарки. Именно 
поэтому те же декораторы или 
продавцы дизайнерских воз-
душных шаров продолжают 
выполнять заявки клиентов.

— Детские дни рождения, вы-
писка из роддома, годовщина 
свадьбы — сейчас москвичи 
заказывают декор только на 
эти торжества. Чтобы был до-
ход, я организовал  бескон-
тактную курьерскую достав-
ку, которая сейчас очень акту-
альна, — поделился руководи-

тель студии дизайнерских ша-
ров Александр Пономарев. 
Деятельность предпринима-
телей, занимающихся дизай-
ном, пострадала меньше, рас-
сказал председатель Комите-
та по налогам московского от-
деления Общероссийской ор-
ганизации «Опора России» 

Павел Зюков. Хуже обстоят 
дела у тех, кто арендовал по-
мещение и свернул бизнес.
— А те, кто трудится дома, 
обычно привлекают курье-
ров, чтобы не было проблем 
с доставкой, — сказал  он.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

21 апреля 14:55 Москвичка Алина Пупкова занимается 
пошивом кожаных изделий на дому

Вместе с сотрудниками 
ГИБДД по ЦАО соблюдение 
новых правил проверял кор-
респондент «ВМ».
Полицейские расположились 
у транспортной развязки не-
далеко от Савеловского вок-
зала — здесь обычно плотный 
транспортный поток 
Инспектор дорожно-патруль-
ной службы Андрей Мезенцев 
сигнализирует жезлом. Один 
из автомобилей съезжает на 
край дороги.
— Старший лейтенант Мезен-
цев! Предъявите ваши доку-
менты! — просит полицей-
ский.
Водитель Ислам Магомедов 
передает инспектору права, 
после достает смартфон и по-
казывает цифровой код, под-
тверждающий разрешение на 
передвижение по городу. 
Страж правопорядка прове-
ряет его на портале mos.ru.
— У вас все в порядке, счаст-
ливого пути! — прощается по-
лицейский.
За следующие сорок минут 
полицейский обращает вни-
мание еще на несколько авто-
мобилей. Их владельцы не на-
рушают правила и предвари-
тельно заказали пропуск. 
Но такой ответственностью 

может похвастаться не каж-
дый. У москвича Сергея Гевор-
кяна разрешение отсутствует.
— Простите, я не успел офор-
мить. Срочно нужно было 
ехать по личным делам! — пы-
тается оправдаться Сергей.
Уважительной причины для 
поездки у москвича нет. По 
его словам, живет он в паре 
километров от места оста-
новки. Нарушение налицо. 
Полицейский составляет ад-
министративный протокол. 
Документ передадут на рас-
смотрение в Объединение ад-
министративно-технических 
инспекций (ОАТИ), где выпи-
шут взыскание. Теперь муж-
чине грозит штраф в размере 
пяти тысяч рублей.

Вскоре попадается еще одна 
нарушительница, москвичка 
Наталья Кирпичева. С пропу-
ском у нее все в порядке, но на 
заднем сиденье ее автомоби-
ля сидит девятилетний маль-
чик, который не пристегнут. 
На заднем сиденье дети стар-
ше семи лет могут ездить без 
специального кресла, однако 
ремень безопасности исполь-
зовать необходимо.
— Извините, ему стало плохо, 
видите, задремал, едем из по-
ликлиники, — объясняет На-
талья.
— Безопасность ребенка 
должна быть превыше все-
го, — проводит профилакти-
ческую беседу старший лейте-
нант Мезенцев. — Даже если 

вы едете, не нарушая правила, 
то на дороге может произойти 
все что угодно.
Полицейский рассказал, что 
на дорогах становится все 
меньше нарушителей.
— В первые дни, когда только 
вводили электронные пропу-
ска, многие водители наруши-
ли самоизоляцию и надеялись, 
что их не будут наказывать, — 
объясняет Андрей Мезен-
цев. — Но когда все поняли, 
что штрафов не избежать, на-
рушителей стало меньше. 
К тому же мы объясняли каж-
дому, что особые меры вводят-
ся ради безопасности всех го-
рожан. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Особые меры стали 
воспринимать серьезнее
Вчера в столице 
начала действо-
вать автомати-
зированная сис-
тема пропусков. 
Теперь, чтобы 
совершить по-
ездку, в элек-
тронный про-
пуск необходимо 
внести номер ав-
томобиля 
или транспорт-
ной карты. 

рейд

АЛЕКСЕЙ ШЕВЦОВ
КОМАНДИР 1ГО БАТАЛЬОНА ДПС 
ГИБДД УПРАВЛЕНИЯ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ 
ЦЕНТРАЛЬНОГО ОКРУГА

Полицейские каждый день не-
сут службу на дорогах Цен-
трального административного 
округа и выявляют нарушите-
лей. С каждым днем их стано-
вятся меньше из-за ужесточе-
ния правил передвижения 
по городу. Водители уже поня-
ли, что уйти от ответственности 
стало сложно, поэтому не же-
лают рисковать: во-первых, те-
ряешь свое время, когда будут 
вызывать на рассмотрение 
протокола, а во-вторых, не хо-
тят платить штраф.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 12:10 На Новослободской улице инспектор дорожно-патрульной службы ГИБДД Управления внутренних дел Центрального административного округа Андрей 
Мезенцев проверяет электронный пропуск у водителя Игоря Булочкина

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

Судя по сводкам полиции и со-
общениям в соцсетях, активи-
зировались мошенники, кото-
рые приходят в квартиры мо-
сквичей, чаще всего пожилых 
людей, предлагают услуги 
по замене счетчиков, проверке 
газовых плит, нередко 
при этом пытаются продать до-
рогое оборудование. Хотел бы 
еще раз попросить москвичей 
быть внимательнее и не попа-
даться на такие уловки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Москва лидирует по коли-
честву индивидуальных 
предпринимателей 
в стране. На начало 
2020 года их количество 
достигло 353 тысяч. 
Сфера услуг остается са-
мой популярной среди 
молодых бизнесменов. 
Они открывают кафе, клу-
бы, караоке. 
Вторая по актуальности 
отрасль — интернет-
предпринимательство. 
Это онлайн-магазины, 
маркетинговые агентства, 
дизайнерские компании. 

справка
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ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Многие предприятия перешли на удаленную работу. В новой рубрике «Удаленка» мы рас-
сказываем об успешном опыте бизнес- и государственных структур по переходу на дистанционный режим работы.  

удаленка
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Следователям и полиции 
улучшили условия труда

В последние годы условия, 
в которых работают сотрудни-
ки правоохранительных орга-
нов, значительно поменялись 
в лучшую сторону. Строятся 
новые районные отделения 

полиции, ремонтируются зда-
ния с улучшенной планиров-
кой и обеспечением коммуни-
кациями, что, безусловно, ска-
зывается на эффективности 
работы сотрудников. 
В частности, вчера в пресс-
службе Департамента капи-
тального ремонта сообщили 
о завершении работ в поме-
щении, где разместится След-
ственное управление по Се-
верному округу ГСУ СК Рос-
сии по Москве. Оно находится 
в нежилом помещении на 
первом этаже жилого дома на 
улице Усиевича, построенно-
го по индивидуальному про-
екту в 1960 году. Некоторое 
время помещение пустовало 
и должным образом не экс-
плуатировалось. 
— В ходе ремонта провели пе-
репланировку помещения. 
Это позволит более рацио-
нально и комфортно разме-

стить сотрудников в рабочих 
кабинетах. В отремонтиро-
ванном помещении размести-
ли административные каби-
неты, санузлы, архив, пост ох-
раны, приемную, аппарат-
ную, подсобные помещения, 
а также комнату приема 
пищи, — рассказали в пресс-
службе Департамента капи-
тального ремонта. 
Ранее был проведен капиталь-
ный ремонт здания для След-
ственного управления по Юго-
Восточному округу в Кузьмин-
ках. Здание 1962 года, постро-
енное по индивидуальному 
проекту на улице Юных Ле-
нинцев, имеет П-образную 
форму, его площадь — 
1070 «квадратов». 
— В рамках капитального ре-
монта в здании отремонтиро-
вали кровлю площадью более 
720 квадратных метров. В по-
рядок привели фасады площа-

дью более 1000 «квадратов». 
Также была выполнена вну-
тренняя отделка, — рассказа-
ли в департаменте. 
Капремонт делают и в район-
ных отделах полиции. К при-
меру, этой зимой завершился 
ремонт отделов Главного 
управления МВД России по 
столичным районам Басман-
ный и Преображенский. 
Помимо реконструкции и ка-
питального ремонта помеще-
ний, для правоохранитель-
ных органов строят новые зда-
ния. Одно из них — здание от-
дела полиции в районе Росто-
кино — в сентябре прошлого 
года открывал мэр Москвы 
Сергей Собянин. За послед-
ние годы в Москве реконстру-
ировали и заново построили 
около 100 районных отделов 
внутренних дел, еще порядка 
двух десятков объектов нахо-
дятся в строительстве. 

До переезда в новое здание 
ростокинский отдел полиции 
размещался в двухэтажном 
здании на площади всего 
1,1 тысячи квадратных метров, 
где работали 110 человек. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

6 ноября 2019 года. Слева направо: старший инспектор Центра служебной и боевой подготовки УВД по СВАО Руслан Ахмедов, начальник главного управления 
МВД России по Москве Олег Баранов, начальник ОМВД по району Ростокино Александр Антипов и мэр Москвы Сергей Собянин в новом отделении полиции в Ростокине

капремонт

Авангард сценического искусства: 
Театр на Таганке всегда актуален 
Сегодня Театр на Таганке от-
мечает свой день рождения. 
Его история началась 
в 1964 году с режиссера 
Юрия Любимова, чья поста-
новка «Добрый человек 
из Сезуана» по произведе-
нию Бертольда Брехта стала 
визитной карточкой театра. 

Изначально этот спектакль 
Юрий Любимов поставил еще 
в Театральном училище име-
ни Щукина, где он преподавал 
как дипломную работу в 1963 
году. В январе 1964 года ди-
ректор театра Николай Дупак 
пригласил Любимова на пост 
главного режиссера. Тот при-
нял предложение и пришел 
вместе со своими учениками 
из Щукинского училища, до-
полнив труппу близкими по 
эстетическим принципам ар-
тистами. В Театре на Таганке 
служили Владимир Высоц-
кий, Алла Демидова, Анато-
лий Васильев, Инна Ульянова, 
Валерий Золотухин и Иван 
Бортник. В нем играли спек-
такли без занавеса, разрушая 
«четвертую сцену». В его 
фойе — портреты Бертольда 
Брехта, Всеволода Мейер-
хольда и Евгения Вахтангова. 
Театр всегда был авангард-
ным и противоречивым, 
острым.
— Это была такая банда веря-
щих в себя совершенно сме-
лых ребят, которые готовы 
были делать новый театр, — 
рассказывает директор твор-
ческих проектов Театра на Та-
ганке Елена Груева. — И чер-
ты того театра — живого, раз-
нообразного, не боящегося 

проб и даже ошибок, мы сей-
час пытаемся сохранить.
Театр на Таганке пережил 
многое. В 1984 году Юрий Лю-
бимов эмигрировал. Его пре-
емником стал Анатолий Эф-
рос, после смерти которого 
в 1987 году место главного ре-
жиссера занял Николай Гу-
бенко, который позже добил-
ся для Юрия Любимова права 
вернуться в СССР, а после пе-
редал ему свою должность. 
В 2011 году Юрий Любимов 
передал пост художественно-
го руководителя Валерию Зо-
лотухину. А 5 октября 2014 
года Любимова не стало. 
В 2015 году Театр на Таганке 
стал театром директорского 
типа, без должности худрука. 

Возглавляет его Ирина Апек-
симова. При ней были постав-
лены спектакли — обладате-
ли премии «Золотая маска»: 
«Суини Тодд, маньяк-цирюль-
ник с Флит-стрит» Алексея 
Франдетти и «Беги, Алиса, 
беги» Максима Диденко на 
стихи Владимира Высоцкого.
— Каждый из наших спекта-
клей ставит новый, молодой 
режиссер. Мы считаем, что 
дух времени приходит в театр 
с людьми, — говорит Елена 
Груева. — У нас разноплано-
вые актеры — они поют, игра-
ют на музыкальных инстру-
ментах, прекрасно двигают-
ся, всегда рады новому опыту. 
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

ИРИНА АПЕКСИМОВА
ДИРЕКТОР ТЕАТРА НА ТАГАНКЕ

Главное — это ничего не зага-
дывать и не планировать, 
как бы это смешно ни звучало. 
Мы собирались день рожде-
ния театра отметить на гастро-
лях в Южно-Cахалинске спек-
таклем «Чайка 73458». Но ар-
тисты умеют существовать 
в любых предлагаемых обсто-
ятельствах, и мы встретимся 
на сцене с помощью совре-
менных технологий. Наши ак-
теры смогут увидеть зритель-
ный зал — жаль, что он будет 
пустой — и  прочтут замеча-
тельный текст Брехта.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Внутренние двери на станциях 
метро снимут до мая
В столичном метро снимут 
вторые, внутренние двери, 
расположенные при входе 
в вестибюли станций. Это бу-
дет сделано в рамках подго-
товки к летнему сезону. 
Об этом вчера сообщалось 
на официальном сайте мэра 
Москвы.

Все двери снимут до конца 
апреля. При этом работы про-
водятся в ночное время, что-
бы не мешать пассажирам.
— Всего на станциях метропо-
литена около пяти тысяч вто-
рых вестибюльных дверей. 
Зимой они необходимы для 
того, чтобы сохранять теплый 

воздух на станциях, — гово-
рится в сообщении.
Вторые двери снимают каж-
дую весну, чтобы улучшить 
естественную вентиляцию 
станций метро и  увеличить 
воздухообмен. Также снизит-
ся и температура, что летом 
особенно актуально для мо-
сквичей. Кроме того, пасса-
жиры будут чуть реже контак-
тировать с поверхностями, 
так как теперь нужно откры-
вать на одну дверь меньше. 
Осенью вторые двери вернут-
ся на станции Московского 
метрополитена.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

Власти через суд пытаются 
спасти памятник архитектуры
Департамент культурного 
наследия Москвы обратился 
в суд с жалобой на собствен-
ника главного дома город-
ской усадьбы Кулаковых. 
Об этом вчера сообщили 
в пресс-службе ведомства.

Здание находится на улице 
Верхней Радищевской. Ста-
ринный особняк относится 
к выявленному объекту куль-
турного наследия и нуждается 
в срочной реставрации. Одна-
ко собственник бездействует.
— Главный дом усадьбы Кула-
ковых — ценный памятник 
архитектуры Москвы начала 
XX века, — подчеркнул руко-

водитель Мосгорнаследия 
Алексей Емельянов. — Мы не-
однократно выдавали пред-
писания собственнику с тре-
бованием незамедлительно 
провести комплексные рабо-
ты по сохранению уникально-
го здания, но все они были 
проигнорированы. Для того 
чтобы спасти памятник, нам 
пришлось обратиться в суд 
с иском о его изъятии.
Если суд удовлетворит иск 
Мосгорнаследия, то здание 
выставят на публичные торги, 
чтобы найти ему ответствен-
ного владельца.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

23 апреля 1964 года. На переднем плане: актеры Николай Губенко и Зинаида Славина 
в спектакле «Добрый человек из Сезуана» на сцене Театра на Таганке

Запущена новая программа 
лояльности для бизнеса

Самовольно построенный 
трехэтажный дом снесли 

Портал «Активный гражда-
нин» и ГБУ «Малый бизнес 
Москвы» запустили совмест-
ную программу лояльности 
для предпринимателей. 
Об этом вчера сообщили 
в пресс-службе столичного 
Департамента предпринима-
тельства и инновационного 
развития.

Участниками этой програм-
мы могут стать новые зареги-
стрированные пользователи 
портала mbm.mos.ru. Добавив 
ИНН своей организации 
в личном кабинете и построив 
индивидуальную траекторию 
развития через специальную 
программу на сайте, пользо-
ватели получат баллы, кото-
рые затем можно будет потра-
тить в магазине поощрений 
«Активного гражданина». 
За каждую операцию пред-
принимателям начисляются 
250 баллов.
— Индивидуальная траекто-
рия развития — это одна из 
уникальных онлайн-про-
грамм, которые мы предлага-
ем предпринимателям в рам-

ках нашего проекта mbm. 
mos.ru. Программа создает 
цифровой профиль бизнесме-
на на основании тестирова-
ния его личных качеств и про-
фессиональных навыков 
и формирует персональные 
рекомендации по его разви-
тию. Теперь пользователи 
этой программы смогут вос-
пользоваться бонусами от на-
ших партнеров по совместной 
программе лояльности с про-
ектом «Активный гражда-
нин», — отметил руководи-
тель Департамента предпри-
нимательства и инновацион-
ного развития столицы Алек-
сей Фурсин (на фото).

Чтобы стать участником но-
вой программы лояльности 
для предпринимателей, нуж-
на регистрация на mbm.mos.
ru, там же в личном кабинете 
надо нажать кнопку «Хочу 
участвовать» в блоке «Бону-
сы». В этом разделе доступна 
информация о начисленных 
баллах, которые суммируют-
ся с баллами на портале «Ак-
тивный гражданин». Для их 
использования требуется ав-
торизация на официальном 
сайте мэра Москвы.
Кстати, в специальном ин-
формационном проекте mbm.
mos.ru «Коронавирус: важное 
для бизнеса» собраны все об-
разовательные программы 
и материалы, полезные в ус-
ловиях нынешнего кризиса. 
Предприниматели могут по-
лучить актуальную информа-
цию обо всех мерах поддерж-
ки бизнеса в Москве, измене-
ниях в законодательстве, ве-
бинарах. Также здесь можно 
получить на часто задавае-
мые вопросы.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

В Новой Москве по решению 
суда снесли незаконно по-
строенный на садовом участ-
ке жилой многоквартирный 
дом. Об этом вчера сообщили 
в государственной Инспек-
ции по контролю за исполь-
зованием объектов недви-
жимости столицы. 

Сотрудники госинспекции 
провели мониторинг терри-
торий в Троицком и Новомо-
сковском административных 
округах (ТиНАО). В рамках 
проверки специалисты обна-
ружили самовольно постро-
енный многоквартирный 
дом, который располагался по 
адресу: деревня Картмазово, 
дом 34. Собственник не смог 
предоставить разрешения на 
возведение сооружения из-за 
его отсутствия.
Трехэтажное здание было 
площадью 540,5 квадратного 
метра и по внешним призна-
кам являлось многоквартир-
ным жилым домом. Однако 
земельный участок, на кото-
ром располагалось сооруже-

ние, предназначен только для 
индивидуального жилищного 
строительства.
— На упомянутых территори-
ях законодательно разрешено 
размещать садовые дома для 
отдыха, которые не подлежат 
разделению на квартиры. 
Кроме того, можно возводить 
хозяйственные и бытовые 
здания и сооружения. Поми-
мо этого, собственники впра-
ве построить жилье не более 
трех этажей для проживания 
одной семьи. Размещение 
многоквартирных домов на 
землях указанных категорий 
не предполагается, — проком-
ментировал ситуацию на-
чальник Госинспекции по не-
движимости Владислав Ов-
чинский.
Согласно решению Арбит-
ражного суда города Москвы 
данный объект в деревне Кар-
тмазово признали самост-
роем. 
В этой связи многоквартир-
ный жилой дом при содей-
ствии специалистов префек-
туры ТиНАО снесли. 

— Также специалистами была 
обнаружена лаборатория, ко-
торую незаконно организова-
ли в здании. Здесь выращива-
ли и изготовляли наркотиче-
ские вещества. Соответствую-
щую информацию направили 
в правоохранительные орга-
ны, — уточнил глава столич-
ной Госинспекции по недви-
жимости Владислав Овчин-
ский.
ЮЛИЯ ЗЫКИНА 
edit@vm.ru 

Вчера 09:42 На Манежной 
площади состоялся пробный 
пуск фонтана «Четыре 
времени года», который 
больше известен как «Кони», 
потому что его украшают 
скульптуры лошадей 
авторства Зураба Церетели. 
Воду включили всего 
на минуту, чтобы проверить 
исправность систем. Все 
работает. Недаром 
коммунальные службы 
в течение месяца трудились 
и исправляли все недостатки, 
которые могли появиться там 
за зиму. Фонтаны в Москве 
включат в постоянном 
режиме совсем скоро — 
накануне майских 
праздников. А возможные 
неблагоприятные погодные 
условия не отменят эти 
планы.
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Помимо ограничения в три 
этажа на садовые дома 
в классификаторе видов 
разрешенного использо-
вания земельных участ-
ков, утвержденного при-
казом Минэкономразви-
тия РФ от 1 сентября 
2014 года № 540, прописа-
на максимальная высота 
жилого дома — 20 мет ров. 

справка
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С 2010 по 2018 годы в Мо-
скве ввели 14 новых объ-
ектов столичной полиции. 
С 2011 года завершены 
работы по капремонту 
и благоустройству более 
чем 200 объектов ГУ МВД 
России по Москве. В отре-
монтированных зданиях 
сделана перепланировка 
для более комфортного 
размещения сотрудников.

справка

Вчера завершил-
ся ремонт в од-
ном из отделе-
ний столичных 
силовиков. «ВМ» 
выяснила, 
что уже сделано 
для улучшения 
условий их ра-
боты. 
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Постепенный выход из карантина

С конца апреля — начала мая целый ряд евро-
пейских стран решили последовать примеру 
Южной Кореи и ослабить карантин. Прежде 
всего речь о тех государствах, где население 
проявило высокую степень сознательности 
и дисциплинированности, а также во многом 
добровольно соблюдало ограничения. Скажем, 
в Германии не было системы «пропусков» ни 
в китайском, ни в нашем понимании, однако 
люди, как правило, держали дистанцию во вре-
мя разрешенных прогулок на свежем воздухе. 

Немцы с конца апреля «открывают» многие 
виды предприятий, которым, как «не являю-
щимся жизненно важными», было предписано 
закрыться. В том числе автомобильные дилер-
ские центры и сервисы, зоопарки, магазины 
электроники, книжные магазины. Тогда как ре-
сторанам и большим магазинам (больше 
800 кв. м по площади) пока предложено подо-
ждать. Массовые, включая кино и театры, а так-
же спортивные мероприятия «замораживают-
ся», видимо, до августа. Франция и Испания воз-
обновили работу автомобильных и ряда других 
предприятий (в Германии большое производ-
ство в основном и не останавливалось). В Нор-
вегии разрешили открыться даже детским са-
дам, а в Польше — паркам и местам рекреации. 
Чехия пошла еще дальше, «приоткрыв» спор-
тивные сооружения, но без раздевалок. Прие-
хал, поиграл, скажем, в теннис на открытой пло-
щадке — и уехал в той же форме домой. Власти 
некоторых штатов США с относительно низким 
уровнем заражения также потихоньку возоб-
новляют работу, тем более что там начались 
протесты против дальнейшего lockdown 
(с англ. — строгая изоляция) — людям надо пла-
тить по кредитам, за жилье и т.д. Во Флориде 
и Южной Каролине, например, открыли даже 
пляжи. Тем более что там уже установилась 
жара. Везде власти предписывают продолжать 
соблюдать «социальную дистанцию». 

Как долго придется лечиться 
экономике
В то же время вся мировая экономика еще дол-
го будет приходить в себя от последствий самой 
пандемии и борьбы с ней жестким карантином. 
Даже если не последуют новые вспышки осе-
нью-зимой, после того, как карантин будет ос-
лаблен. Оценки ущерба сейчас сильно разнят-
ся, но глубина падения, судя по всему, будет не 
только сопоставима с Великой депрессией 30-х 
годов прошлого века, но может и превзойти ее. 
Это будет сопоставимо с потерями от настоя-
щей мировой войны.
Прогнозы мирового роста ВВП все время пере-
сматривают в сторону уменьшения. В лучшем 
случае мировой экономике предсказывают 
стагнацию или падение на 3%, в худшем паде-
ние может выражаться двузначными цифрами. 

Большие потрясения 
ждут мировую тор-
говлю (у нас на внеш-
нюю торговлю прихо-
дится более 40% ВВП, 
в США — около 
20%)  — ведь практи-
чески все страны «за-
перлись изнутри». 
И хотя грузы идут, но 
резкое падение спро-
са по всему миру на 
все, что только мож-
но, кроме товаров са-
мой первой необходи-
мости, наносит силь-
нейший удар по гло-
бализму. Мир — боль-
ше не одна «большая 
деревня», а совокуп-
ность национальных 
«мой дом — моя кре-
пость». Есть прогно-
зы, по которым паде-
ние мировой торгов-
ли может составить 
40% за год. Более 
того, многие страны 
и транснациональные 

Сегодня в онлайн-формате пройдет саммит ЕС, в ходе которого будет обсуждаться финансовая помощь наиболее пострадавшим от пандемии странам Европы. 
Ряд государств начали постепенно возвращать экономику в былое русло: темпы заболеваемости идут на спад, а реальному сектору выд ерживать карантин 

все труднее. Как изменится мир и когда оправится полностью от последствий пандемии.

Как разные страны мира постепенно выходят из карантина

Контуры большой игры

ГЕОРГИЙ БОВТ
обозреватель 

цифра

2
трлн долла-
ров выделил 

конгресс 
США на реа-

нимацию 
экономики. 
Американ-

цам выдадут 
300 млрд 
долларов.

США

цитата

Я уверен, Россия пройдет 
этот турбулентный период 
достойно, спокойно, более 
того, сейчас мы на этот счет 
с вами поговорим, думаю, вы 
поддержите меня, есть все 
шансы для того, чтобы клю-
чевые отрасли производства 
РФ вышли из этой ситуации 
значительно более окрепши-
ми и готовыми к дальнейшей 
очень серьезной конкурент-
ной борьбе.

ВЛАДИМИР 
ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

цитата

Нет ни одной страны в мире, 
которая столь же подготов-
лена, сильна и вынослива, 
как Соединенные Штаты. 
У нас лучшая в мире экономи-
ка, самое передовое здравоох-
ранение, самые талантли-
вые врачи, ученые и исследо-
ватели. В этой борьбе мы все 
заодно. Мы должны отло-
жить в сторону политиче-
ские убеждения, отказаться 
от партийных пристра-
стий и сплотиться как еди-
ная нация и единая семья.

ДОНАЛЬД 
ТРАМП
ПРЕЗИДЕНТ 
СШАкорпорации пересмотрят свои логистические 

и производственные цепочки. С целью сниже-
ния зависимости в критических отраслях от за-
рубежных поставщиков. Так, могущественная 
Америка только в пору пандемии осознала, что 
она опасно зависит от поставок лекарственных 
компонентов и многих медицинских изделий 
от Китая, а также много чего другого, в том чис-
ле в ВПК (Военно-промышленный комплекс). 
Япония выделяет дополнительные средства из 
госбюджета на вывод ряда производств из КНР 
на родину. Многие страны захотят ослабить 
свою зависимость от страны, из которой уже не 
первый раз запускается по всему миру опасная 
зараза и которая при этом, судя по последним 
данным, снова привирает со статистикой. Тем 
более на фоне растущих подозрений в том, что 
новый коронавирус утек из биологической ла-
боратории в городе Ухань в результате несо-
блюдения должных мер предосторожности. 

Какие перемены ждут 
посткоронавирусную экономику
В мировой торговле изменится вообще много 
чего. Скажем, в общем объеме международной 
торговли услугами более 40% занимает туризм 
вместе с международными пассажирскими пе-

ревозками. Сейчас подавляющая часть (до 90% 
и выше во многих странах, спрос на авиатопли-
во в марте упал в мире на 75%, в апреле явно 
еще сильнее) гражданской авиации всего мира 
посажено на землю. В этом летнем сезоне, как 
уже ясно, ничего не восстановится, если вооб-
ще возобновятся какие-либо международные 
перелеты. Американские авиационные власти 
«верстают» прогнозы полетов на лето, исходя из 
падения объемов на 90% по сравнению с про-
шлым годом. При этом авиакомпании придется 
спасать за государственный счет практически 
повсеместно. Ясно, что спасут не всех. Многие 
обанкротятся и будут поглощены более удачли-
выми конкурентами. Туристический рынок бу-
дет не узнать, когда он восстановится. Но это 
произойдет еще очень нескоро. Границы Евро-
пы, скорее всего, останутся закрытыми мини-
мум до осени. Есть уже призывы держать их на 
замке до следующей весны. 
Другие страны будут ориентироваться на «со-
вокупный Запад». А страны, зависимые от ту-
ризма, ждут колоссальные финансовые пробле-
мы. После терактов 11 сентября 2011 года ры-
нок международных авиаперевозок восстанав-
ливался более двух лет. Нынешний удар будет 
явно сильнее. Люди просто будут бояться ле-
тать, опасаясь, что они могут внезапно застрять 
в далекой стране из-за новых вспышек инфек-
ции и прекращения полетов. Или, хуже того, 
подхватят заразу вдали от дома. Или их посадят 
на карантин на недели.

Удаленка навсегда

Вообще в экономике под воздействием шока 
весны високосного 2020-го будет немало пере-
мен по всему миру. Многие вынужденные «ка-
рантинные изменения» останутся с нами на-
всегда. Многие ушли на удаленку сейчас. 
К примеру, в Америке и до пандемии более 
40 млн человек работали в таком режиме. Те-
перь число таких работников во всех странах 
резко увеличится. Особенно в свете необходи-
мости еще долго соблюдать правила «социаль-
ного дистанцирования». И выяснится, что 
огромные офисные пространства просто не 
нужны, а на арендных платежах можно сильно 
сэкономить. Не нужны также многие «выезд-
ные» конференции, семинары и прочий «дело-
вой туризм». Онлайн-платформы для конфе-
ренций вам в помощь. Для обучения в пре-
стижном университете вовсе не надо ехать 
и жить там в кампусе, можно получить диплом 
онлайн. И так далее. 
Изменится психология шопинга. Еще до панде-
мии многие огромные торговые молы Америки 
(она славна ими) стали испытывать трудности 
из-за наступления интернет-торговли и закры-
ваться. Именно в это время владелец Amazon 
Джефф Безос стал самым богатым человеком. 
В Азии, прежде всего в Китае, эти процессы 
«цифровизации шопинга» идут еще быстрее. 
Уже в начале этого года половина всей музы-
кальной и книжной продукции в мире покупа-

лась онлайн, таким же образом приобреталось 
40% бытовой электроники, 30% одежды, 
и даже 20% мебели в той же Америке покупают 
в интернете по каталогам. Эти показатели рез-
ко возрастут. Но и еду (за ней по-прежнему 97% 
покупателей ездили в супермаркет), освоив 
службы доставки и выбрав тех, кто выдержал 
в эту трудную пору, тоже все больше будут поку-
пать онлайн. И не стоять в автомобильных 
пробках в загородный супермаркет.
Вместо кинотеатров, где неизвестно кто на вас 
чихнет, можно смотреть кино по заказу дома 
или оформить подписку на множащиеся стри-
минговые сервисы, для которых теперь специ-
ально снимают фильмы и сериалы.

«Большой брат» — 
главный выигравший
В свою очередь стремительная цифровизация 
даст толчок развитию компаний, завязанных 
на информационные технологии. Телекомму-
никационные компании вообще теперь — «за-
щитный актив». Также биотехнологии выйдут 
в число основных драйверов экономического 

Глубина
экономического 
падения
превзойдет
депрессию 30-х 
годов ХХ века

и технологического прогресса. Именно во вре-
мя нынешней пандемии сильно «поднялись» 
большинство фармацевтических и связанных 
с биотехнологией и медициной компаний по 
всему миру, не только те, кто разрабатывает 
спасительную вакцину. 
Помимо этого, телекоммуникационные техно-
логии, опробованные для борьбы с распростра-
нением новой заразы и контролем за инфици-
рованными, прочно укрепятся в нашей жизни 
для контроля за возможными новыми вспыш-
ками эпидемий. И, быть может, миллионы 
в масштабах всего мира найдут новые рабочие 
места в роли тех, кто будет отслеживать пере-
мещение зараженных или имевших с ними 
контакт. Это будет уже новое общество «всеоб-
щего санитарного контроля». Если не ска-
зать — тоталитарного.
Возникнет новая огромная индустрия — «ко-
ронабизнес» — объемом в десятки миллиар-
дов долларов, если не сотни. В ряде европей-
ских стран и в Америке разрабатывают специ-
альные мобильные приложения для отслежи-
вания иммунного статуса, беря пример с «ав-
торитарного Китая», где введен фактически 
разрешительный характер перемещения по 
стране и посещения публичных мест, в зависи-
мости от «иммунного статуса», отраженного 
в виде QR-кода на смартфоне (зеленый, жел-
тый и красный статусы — они дают разные 
права или могут вообще отправить человека 
на изоляцию). Уже даже придумали приложе-
ние на смартфон, которое по вашему сухому 
(коронавирусному) кашлю может зафиксиро-
вать заболевание. На отслеживание «корона-
вирусных» натаскивают служебных собак. Ми-
ровые IT-гиганты уже готовы делиться с вла-
стями персональными данными с геолокаци-
ей для отслеживания заразных людей. Пере-
сматривается на ходу весь комплекс мер, свя-
занных с вторжением государства (и «каран-
тинных служб») в частную жизнь людей, и это, 
увы, неизбежность. 
Одна арабская авиакомпания уже ввела обяза-
тельные экспресс-тесты на коронавирус для 
пассажиров. Думаю, нечто подобное станет 
всеобщей практикой, едва возобновится меж-
дународное авиасообщение и появятся массо-
вые тесты. Страховщики начнут страховать от 
«невыезда по коронавирусу». Предполагаю, мы 
увидим и аккредитованные экспресс-лаборато-
рии при визовых центрах, и такой анализ ста-
нет обязательным для получения визы.
Когда снимут карантин по всему миру, это уже 
будет во многом совсем другой мир, сильно от-
личающийся от того, каким мы его застали 
в начале високосного 2020 года. Запомним его 
таким.

16 апреля 2020 года. Химик Амайя Паскуаль позирует для фотографии в своей аптеке в Памплоне, Северная Испания. Она, как и представители других профессий, была вынуждена работать во время эпидемии
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Действовать надо
рациональнее

Новая стратегия 
жизни

Пандемия коронавируса продемонстрировала, что мир 
к ней не был готов. ВОЗ (Всемирная организация здраво-
охранения) показала себя героем романа «Золотой теле-
нок». Там были такие пикейные жилеты, которые только 
болтали. ВОЗ умудрилась одновременно одобрить и опыт 
Китая, где ввели жестокий карантин, и опыт Белоруссии, 
где карантина вообще никакого. Эта организация пока-
зала себя как ООН — вроде есть, а вроде и нет. Во всяком 
случае, от нее ничего не зависит. В общем, после панде-
мии, я думаю, возникнут разговоры о создании структу-
ры, которая сможет не «давать рекомендации», а будет 
наделена правом вводить «всемирный карантин». Такая 
организация, как выяснилось, нужна, потому что панде-
мия не соблюдает никаких границ, ей плевать на сувере-
нитеты и политические амбиции разных стран. Но удаст-
ся ли такую организацию создать и, главное, сделать ра-
ботающей — большой вопрос.
Что будет сделано в России? Президент Путин уже ясно 
сказал, что необходимо создавать резерв жизненно важ-
ных лекарств и коек. И с ним трудно не согласиться. А еще, 

совершенно очевидно, 
нужно прописывать очень 
четкие и ясные регламен-
ты — что делать при таком 
количестве заболевших, 
а что при таком, и что при 
вот этом. Ведь то, как с ко-
ронавирусом борются сей-
час, — это сложный экспе-
римент, да еще и в условиях 
кризиса. План действий 

создается и корректируется по ходу. Логика подсказывает, 
что его нужно иметь заранее — как есть планы по защите 
населения от практически всех чрезвычайных ситуаций: 
от засухи до землетрясения. Думаю, такой план обязатель-
но появится, и в нем, в частности, будут расписаны все 
действия правительства. Почему мы так долго не могли 
получить оригинал штамма вируса? Этим, в будущем, 
я думаю, должны заниматься МИД, ФСБ и Служба внеш-
ней разведки. Почему так долго не было теста на вирус, ко-
торый не давал бы 20–30 процентов погрешности? Вопрос 
к Минздраву и Роспотребнадзору — у них тоже должен 
быть четкий регламент действий. Почему в аптеках не 
было и до сих пор нет масок? Вопрос к этим же органам: 
пусть думают, как не повторить этой явной недоработки.
Я очень надеюсь, что изменится и порядок финансирова-
ния медицины, которая борется с пандемией. Сегодня за 
каждого больного коронавирусом из фонда Обязательно-
го медицинского страхования выделяется (внимание!) от 
200 до 500 тысяч рублей в зависимости от региона. И было 
бы удивительно, чтобы больницы не захотели получить 
эти деньги! Ну вот они и получают. При этом сплошь и ря-
дом выясняется, что человек попадает в стационар, а тест 
на коронавирус у него почему-то отрицательный. Да, бо-
роться с пандемией нужно. Да, доплачивать врачам, кото-
рые находятся на передовой, необходимо. Но противодей-
ствие болезни не должно превращаться в бизнес. В общем, 
я надеюсь, после этой пандемии мы, получив опыт, станем 
действовать рациональнее.

Я думаю, что многие уже столкнулись с переоценкой сво-
ей жизни, отношений, ценностей, в конце концов. Это не-
избежно в новых реалиях. Некоторые впервые за долгое 
время смогли встретиться с самими собой и что-то по-
нять. Скажется ли сложившаяся ситуация на обществе 
в целом? Безусловно. А вот как  — покажет время. Выйти 
из нее без выводов невозможно, любая стрессовая ситуа-
ция неизбежно переворачивает сознание. 
Очевидно, что мир изменился и прежним уже не будет. 
И как мы будем в нем себя чувствовать, сможем ли при-
способиться к новой реальности — самый главный во-
прос сегодня. Мы ждем окончания карантина с надеждой 
на освобождение — сейчас мы узники квартир и домов, 
и тревогой, которая появляется от неизвестности. Но ра-
дость освобождения сменится сложностями построения 
новой реальности. 
Тревога — это нормальная реакция здоровой психики 
на происходящее. Безусловно, это не самое приятное чув-

ство, но, как и все осталь-
ные эмоции, оно служит для 
установления адекватного 
контакта с миром. Сейчас 
мы все столкнулись с тем, 
что реальность вокруг нас 
не только небезопасна, но 
и агрессивна. Для многих 
это стало открытием. Но 
правда в том, что она всегда 
была такой. Просто уровень 

развития технологий, материальной культуры позволял 
нам пребывать в ощущении того, что все в порядке и под 
контролем. Потеря контроля, неуверенность в завтраш-
нем дне — это самое неприятное в любой кризисной ситу-
ации. И быстрее всех справятся с ними те, кто найдет в себе 
силы признать мир неконтролируемым. А вот здесь обыч-
но включается иррациональный страх, который не помо-
гает, а мешает. Это банальный страх завтрашнего дня. По-
чему он мешает? Потому что ни один самый хороший пси-
холог, бизнес-аналитик, никто не скажет, что будет завтра 
конкретно с каждым. 
Но эта эмоция лишает возможности быть здесь и сейчас 
и ориентироваться в той реальности, которая нас окружа-
ет. А именно в этом главная стратегия не только выжива-
ния, но и жизни. И придумали это не современные психо-
логи. Этой истине столько же лет, сколько человечеству. 
Любая религиозная доктрина возвращает людей в настоя-
щий момент и избавляет от заботы о будущем. Это вовсе не 
означает отсутствие планов, а означает умение ориентиро-
ваться в настоящем. Внимание к этим первостепенным за-
дачам поможет строить реалистичные прогнозы и спокой-
но относиться к их корректировкам. 
В истории уже случались масштабные кризисы и даже ми-
ровые войны. У нас на уровне бессознательного заложена 
программа выживания почти в любых условиях. 

АЛЕКСАНДР 
САВЕРСКИЙ
ПРЕЗИДЕНТ 
ЛИГИ ЗАЩИТЫ 
ПАЦИЕНТОВ

медицина

КСЕНИЯ 
ДАНЦИГЕР
ПСИХОЛОГ

зеркало души

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Либералы явно 
проиграли

Скоро бросимся покупать

Завершения пандемии пока не видно, а первые результа-
ты уже есть. Стало ясно, что страны либеральной демо-
кратии неспособны противостоять серьезным внешним 
вызовам. Ни их медицина, ни службы реагирования на 
ЧС, ни сами граждане — в плане бытового поведения — 
справиться с пандемией оказались неспособны. В отли-
чие, например, от «недемократичного» Китая. Сейчас 
многие горячие головы утверждают, что, мол, выращен-
ный либералами глобальный мир рухнет и после панде-
мии нас ждет консервативная революция. Каждая страна 
будет производить внутри себя все товары. И все государ-
ства, мол, резко обособятся. Да, обособление усилится, но 
глобальный мир вряд ли рухнет. Вот Китай сейчас — ми-
ровая мастерская. Практически любой стране дешевле 
что-то покупать там, чем производить самой. И почему 
что-то должно измениться? Экономику ведь никто не от-
менял? Зачем я буду производить дорого, если можно ку-
пить готовое и дешево? Но при этом, я думаю, многие 
страны сделают все возможное, чтобы критически важ-
ные товары, услуги и технологии производились бы все-
таки на их территории. Многие постараются «постелить 
соломки» на случай таких вот форс-мажоров.
Также многие доморощенные футурологи обещают, что 
практически вся экономика уйдет в онлайн. Тоже вряд ли. 
Экономика развитых стран — это, по большому счету, эко-
номика услуг. А многие ус-
луги нельзя оказывать дис-
танционно. Вас кто-то дол-
жен стричь, лечить, пере-
возить по миру, вкусно кор-
мить. Как все это сделать на 
мониторе компьютера? Да 
никак. К тому же если раз-
вивать онлайн-экономику, 
человечество быстро стол-
кнется с проблемой сенсор-
ного и эмоционального голода. Без живого человеческого 
общения нам никакая экономика будет не интересна, ведь 
человек — животное социальное. И его социализация в те-
чение всей истории происходила в основном на «произ-
водстве» — будь то охота, собирание кореньев или обра-
ботка земли. Так что ни в какой онлайн мы массово не 
уйдем, ибо он противоречит самой человеческой природе.
А что реально изменится? Я думаю, несколько сместятся 
общественные приоритеты. Резко усилится роль ученых 
и медиков. Кого сегодня слушают? С кем советуется пре-
зидент? А это ранее мало кому известный Денис Процен-
ко — главврач больницы в Коммунарке. Он заболел коро-
навирусом — это новость номер один. Вылечился — сно-
ва новость номер один. Конечно, после пандемии все из-
менится, но врачи и ученые, я уверен, резко наберут в об-
ществе вес. Так же как, например, Сергей Шойгу, который 
из спасателя стал политиком. Просто чрезвычайные ситу-
ации ясно дают понят, кто и чего в случае серьезных проб-
лем стоит.
Многие надеются, что экономический кризис изменит 
российскую экономику, и мы сделаем все, чтобы «слезть 
с нефтяной иглы». Сильно сомневаюсь. Мы пришли 
в мировую экономику, когда все места были давно заня-
ты. Оборонка, космос, нефть — вот что нам осталось. 
Причем даже здесь — обратите внимание — мы бешено 
конкурируем с теми же США. Даже здесь! А уж стать по 
щелчку пальца или в ходе долгих реформ законодателем 
мод в сфере, скажем, высоких технологий... Скорее это 
просто мечта.

Сразу после карантина все бросятся тратить деньги. Ведь в последние недели 
нарастает серьезный отложенный спрос. Кому-то надо закончить ремонт, кому-
то — починить автомобиль или купить другой — пусть и подержанный. Кто-то 
пойдет за садовым инвентарем, кто-то — за новым велосипедом. Совершенно 
очевидно, что будет настоящий ажиотаж в кинотеатрах и парках развлечений. 
Люди устали сидеть с детьми на карантине и наверняка начнут их баловать — 
в качестве компенсации. 
Конечно, возникает вопрос — а как будет с деньгами. У бюджетников и всех, кто 
от бюджета зависит, вряд ли будут проблемы. Людям заплатят за вынужденные 
выходные. А у врачей, пенсионеров, малоимущих, многодетных будут еще и до-
полнительные выплаты. При этом, надо понимать, занятым в малом и среднем 
бизнесе, скорее всего, придется трудно. Начнется мучительный процесс восста-
новления как самого бизнеса, так и зарплат. 
Сейчас озвучивается много пугалок — как изменится наша жизнь. Пугалка пер-
вая — появятся миллионы безработных. Да, такое возможно, но, я уверен, боль-
шая часть из них будут липовыми. В России как минимум четверть экономики 
находится в «серой» зоне. То есть люди работают, зарабатывают, но формально 
числятся неработающими. Боюсь, что они и направятся стройными рядами на 
биржу — благо пособия по безработице увеличили, и почему бы, спрашивается, 
их не получить? Реальных же безработных будет куда меньше.

Вторая пугалка — в России все будет так плохо, 
что придется ввести талоны на еду. Я сильно со-
мневаюсь, что так будет. Продуктовые талоны — 
не самый эффективный инструмент помощи, 
и в правительстве об этом хорошо знают. Так что 
малоимущим будут помогать деньгами и точеч-
но. Благо и механизмы выявления таких людей, 
и механизмы помощи им давно отработаны.
А вот что действительно, без всяких пугалок слу-
чится, так это две вещи. Первая — падение дохо-
дов тех, кто работает в негосударственном секто-

ре, не связан с госзакупками и выполнением госконтрактов. Непродуктовый ре-
тейл, сфера услуг, логистика и т.д. Зарплаты, думаю, упадут на 10–15 процентов. 
Второе, что случится, — это рост цен на потребительском рынке. Он уже начал-
ся. Тут трудно что-то поделать, потому что вырос курс доллара, а, например, 
большую часть овощей и фруктов мы закупаем за валюту. Думаю, что по итогам 
года продуктовая корзина подорожает процентов на 6–7.
Ситуация в экономике будет во многом зависеть от длительности карантина. 
Ведь пока он продолжается, огромная часть бизнеса не работает, а значит, люди 
не зарабатывают, значительно меньше тратят, не платят налоги. Чем быстрее 
эта ситуация закончится, тем лучше. Хорошая новость в том, что у нас, как и пе-
ред кризисом 2008–2009 годов, сформирована вполне себе серьезная подушка 
безопасности — Фонд национального благосостояния. Как сказал глава Счет-
ной палаты Алексей Кудрин, средств фонда — а это более восьми триллионов 
рублей — хватит на 3–6 лет. Я склонен согласиться с этой оценкой. Что касается 
Москвы, то традиционно экономика города более устойчива к разного рода кри-
зисам. Дело в том, что у нас тут очень много разных видов бизнеса и очень ши-
рок бюджетный сектор — это и чиновники, и наука, и медицина, и много чего 
еще. А это значит, что деньги в городе есть, и, следовательно, потребление — ос-
нова любой современной экономики — сохраняется на довольно высоком уров-
не. А если есть потребление, то экономические субъекты, то есть все мы, под но-
вые реалии как-то подстроятся. Да, определенное падение реальных доходов бу-
дет. Но, во-первых, не думаю, что критичное. А во-вторых, оно случится практи-
чески во всем мире — вирус постарался.

ВЛАДИМИР 
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финансы

Завтра мир станет 
добрее
Сейчас наступило то самое время, когда люди могут нау-
читься договариваться между собой, проявлять понима-
ние друг к другу, могут достичь состояния любви. Потому 
что любовь — это процесс, а не эйфория или эмоции. Осо-
бенно это важно для семей. Самоизоляция для них, на мой 
взгляд, — благо, потому что дана им для того, чтобы прове-
рить себя и создать такую атмосферу дома, которую дети 
запомнят на всю жизнь. 
Посмотрите внимательно, мир меняется в лучшую сторо-
ну (я, конечно же, не говорю про распространение корона-
вируса и заражение людей). 
Но я уверен, что со време-
нем мир станет добрее 
к тем, кто сам захочет стать 
лучше и отзывчивее. Уве-
рен, если мы будем исполь-
зовать время самоизоляции 
для развития, укрепления 
отношений, то это обернет-
ся для человечества сплош-
ными плюсами. Потому что 
добро должно победить и добрых людей должно стать го-
раздо больше, чем обозленных. Сложная обстановка 
в стране уже подтолкнула людей больше помогать друг дру-
гу. Если кто-то попал в беду, обязательно найдутся те, кто 
поможет. И очень важно то, что организации, доброволь-
цы, волонтеры, семьи, которые вышли навстречу трудно-
стям, преодолевают их сообща. И, думаю, когда пандемия 
закончится, количество добровольцев, которые станут за-
писываться в общественные организации самого разного 
толка, увеличится. Мало того, они будут работать в сцепке. 
Уже сейчас общественники из разных сфер налаживают 
между собой коммуникативную связь, обмениваются опы-
том. Они помогают друг другу, например, в доставке паке-
тов с продовольствием людям, попавшим в трудную жиз-
ненную ситуацию. И эта тенденция, уверен, сохранится 
и потом, «когда все закончится». 
Кроме того, я верю, что государство протянет руку помощи 
третьему сектору — некоммерческим общественным ор-
ганизациям. Уже сейчас они оказались в поле зрения зако-
нотворцев, и власти пытаются разрабатывать различные 
нормативно-правовые акты для того, чтобы поддержать 
общественников. А это очень важно. Повсюду говорят, что 
надо поддержать малый и средний бизнес, но про неком-
мерческий тоже нельзя забывать. Ведь третий сектор так-
же имеет работников в штате и бюджеты на выполнение 
своих проектов. 
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Теперь мы вернемся 
домой усталыми, 
в полном разладе с сами-
ми собой, опустошенны-
ми, вырванными 
из почвы и растерявши-
ми надежды. 
Так сможем ли мы при-
житься?
ЭРИХМАРИЯ РЕМАРК 18981970
НЕМЕЦКИЙ ПИСАТЕЛЬ

Будущее наступило
Развитие цивилизации всегда идет через конфликт и кризис. Но нынешние перемены вряд ли кто-то мог бы предугадать заранее: 

настолько они масштабны и при этом касаются буквально каждого. Специалисты из разных отраслей, эксперты рассказали «ВМ» об урок ах, 
которые человечество должно извлечь из пандемии. Как изменятся политика, общество, здравоохранение, финансовая сфера?

16 апреля 2020 года. Одна из частных российских лабораторий начала тестирование на коронавирусную инфекцию. 
Сейчас главное — вовремя выявить всех заболевших и начать лечение

процента составит паде-
ние мирового ВВП 
из-за коронавируса. Такой 
прогноз дает Международ-
ный валютный фонд.
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Джулиан, расскажите о семье.
Я родился в Вашингтоне. Мой папа работал 
в Госдепе, да, в том самом!
Так вы мажор!
Наверное (смеется). Отец был советником 
Кеннеди, а потом Джонсона. Я из династии 
юристов. Юристами были мой дедушка, папа, 
дядя. Моя сестра стала уголовным защитником. 
Выбор моей профессии, казалось, был предре-
шен. Если бы, когда я родился, кто-нибудь ска-
зал моему отцу, что его сын полюбит Россию, он 
бы очень удивился. Я помню холодную войну, 
идею, что Советский Союз — империя зла, 
а русские — злобные, жуткие люди. Русских мы 
боялись всех! Коммунистами можно было де-
тей пугать. У нас были уроки гражданской обо-
роны, и мы все боялись, что СССР бросит на нас 
бомбу. 
А действительно американцы строили бункеры 
в подвалах домов? 
Более того, в школах нам давали инструкции, 
что делать в случае ядерного взрыва. 
А как полюбили Россию? 
Впервые я услышал русский язык в Гарварде: 
в аудитории кто-то пел песню Булата Окуджавы 
«Молитва Франсуа Вийона» — «Пока земля еще 
вертится…» Я даже не знал, что это за язык, но до 
сих помню это ощущение, как у меня вся душа вы-
ворачивается наизнанку и по коже бегут мураш-
ки. Я сказал себе: я выучу этот язык! Хотя родные 
меня не очень поняли. Они сказали: ты что, хо-

чешь быть шпионом? 
Нет! Какой из меня 
шпион? Я такой рассе-
янный, любую секрет-
ную папку оставлю 
в кафе. Но мне всегда 
хотелось быть драма-
тургом и поэтом. И рус-
ский язык — такой ме-
лодический, звонкий, 
тонкий — затронул 
какие-то важные стру-
ны моей души. На юри-
ста учиться я продол-
жил, чтобы не огорчать 
родителей (они боя-
лись, что увлекшись 
русским языком, я по 
миру пойду). И это хо-
рошо, что у меня те-
перь две специально-
сти. Одно время я здесь 
был юристом на кино-
студиях «Союзмульт   -
фильм», «Мосфильм», 
«Ленфильм» — по ав-
торскому праву. 
Окуджава — это вне-
запно. А как все-таки 
пришли к Пушкину? 
В США знают трех рус-
ских писателей — Тол-
стого, Достоевского, 
Чехова... стоп. Но как 
можно судить о Рос-

сии только по «Толстоевскому» (смеется)? Как 
любила шутить моя наставница по русской ли-
тературе, есть два вида людей: те, кто читал 
«Братьев Карамазовых», и те, кто еще не читал. 
Но все-таки больше всего русского, мне кажет-
ся, в Пушкине. Он сформировал и язык, и мыш-
ление, и это вот русское тепло, которое я ощу-
щаю все время, — оно исходит от солнца нашей 
поэзии, потому что я теперь русский тоже. Од-
нако мое знакомство с русским языком было 
непростое. Жуткие учебники, жуткие методич-
ки. Я не любил делать упражнения, не понимал 
орфографию. И тогда преподавательница ска-
зала: «А что вы любите?» — «Поэзию».  — «Хоро-

шо, я вам дам поэзию, но она намного выше ва-
шего уровня знаний». И показала мне стихотво-
рение «Я вас любил…» 
Что сказали близкие о вашем желании жить 
в России? 
Сказали, что я ку-ку. Моя сестра до сих пор так, 
наверное, считает. 
Их можно понять: бытует мнение, что США — са-
мая удобная страна в мире.
Я разве сказал что-то плохое? Я очень люблю 
Америку. Но мог бы критиковать неравенство, 
беспощадное, какое-то такое «корпоративное» 
отношение ко всему. Мы в Америке часто друг 
друга не слушаем. Меня удивляет, что все 
в мире стремятся жить по-американски. Такой 
потребительский подход к жизни. 
Так у нас тоже этого хватает!
Я об этом и говорю! Разве кока-кола — амери-
канская культура? Нет. Американская культу-
ра — это Марк Твен, Уитмен, Фолкнер, блюз, 
джаз, Пит Сигер (исполнитель народной музы-
ки. — «ВМ»). А кока-кола — это ничья культура. 
Но Америка и Россия имеют кое-что общее. 
С одной стороны, идеализм, высокая культура, 
с другой — материализм и цинизм. И здесь, 
и там нужен доктор Ухоглаз, поскольку то, что 

Сегодня во всем мире отмечают день книг и авторского права. В преддверии этой даты специальный корреспондент «ВМ» встретилась с   американцем Джулианом 
Генри Лоуэнфельдом. Однажды услышав русскую поэзию, он стал одним из лучших переводчиков Пушкина на английский язык, а кроме того, он специализируется 

на авторском праве. Сейчас Лоуэнфельд живет и работает в России. И часто ездит на  родину, где знакомит соотечественников с русской литературой.

12 июля 2019 года. Джулиан Генри Лоуэнфельд получил российский паспорт. Церемония прошла в Историческом музее в присутствии министра культуры Владимира Мединского

Переводчик рассказал о том, как Пушкин помог ему полюбить нашу страну

Американец с русской душой

ДАРЬЯ ЗАВГОРОДНЯЯ
специальный 
корреспондент 

Джулиан Лоуэнфельд с отличием окончил 
Гарвардский университет, защитив диплом 
по русской литературе, стажировался в Ле-
нинградском государственном университе-
те. Получил диплом юриста в Нью-
Йоркском университете. В России стал Лоу-
энфельд широко известен как «адвокат Че-
бурашки»: будучи специалистом по защите 
интеллектуальной собственности, он часто 
представлял интересы российских киносту-
дий в суде, в том числе «Союзмультфиль-
ма», «Мосфильма» и «Ленфильма».

справка

Прадед Лоуэнфельда, немецкий славист 
Рафаэль Левенфельд, работал в газете 
Berliner Tageblatt в Санкт-Петербурге 
и был первым переводчиком произведе-
ний Льва Толстого на немецкий язык. Ми-
ровая премьера пьесы Толстого «Власть 
тьмы» была поставлена Левенфельдом 
в собственном переводе в основанном 
им Театре Шиллера. После революции 
у Левенфельдов в Берлине жило семей-
ство Набоковых, гостили Шаляпин и Рах-
манинов. 

кстати

цифра

место 
в рейтинге 
«100 луч-

ших книг», 
по версии 
журнала 

Newsweek, 
занял роман 
Л. Н. Толсто-

го «Война 
и мир».

Как показывают результаты опросов Института общественного мнения 
Gallup, почти двадцать лет после распада СССР американский народ по-
ложительно относился к России. Однако с 2013 года рейтинги нашей 
страны среди американцев начали потихоньку снижаться. В феврале 
2013 года 44 процента жителей США оценивали нас доброжелательно, 
но в 2014-м, после того как Россия предложила убежище сотруднику 
ЦРУ Эдварду Сноудену, доля симпатизирующих нам американцев снизи-
лась до 34 процентов. Впервые Россия возглавила список «стран-
вредителей» в 2015 году, но тогда только 18 процентов респондентов 
предложили ее в качестве основной угрозы. Зато в 2019 году опрос пока-

зал, что отношение североамериканских жителей к России такое же, 
как в период холодной войны. Выяснилось, что они считают нашу страну 
главным врагом США: такое мнение высказали 32 процента опрошенных. 
Кроме того, 52 процента американцев оценили военную мощь России 
как «критическую угрозу» жизненно важным интересам США. 
Исследователи из Gallup считают, что на ухудшение имиджа России, воз-
можно, влияет напряженность между США и нашей страной из-за граж-
данской войны в Сирии, а также с допинговым скандалом, разразившим-
ся после зимних Олимпийских игр 2014 года. Сейчас негативно к  России 
относятся 73 процента американцев. 

Что думают о России в Америке
слышишь — это не то, что видишь (смеется). 
Когда я впервые приехал в Россию, уже была пе-
рестройка. И первое, что я увидел, выйдя из по-
езда «Хельсинки — Санкт-Петербург» на погра-
ничном пункте, — это огромный плакат «Ку-
рить строго запрещается». Прямо под ним сто-
ял русский пограничник и курил. 
Как получилось все-таки, что вы осели в России 
надолго?
Я руководитель замечательного проекта 
«Пушкин всему миру». Перевожу, продаю 
книжки, также мы проводим мероприятия, 
концерты, показываем, какой чудный Алек-
сандр Сергеевич. 
В Америке удается проводить просветительскую 
работу? 
Уж надеюсь! Хотя я чураюсь слова «просвети-
тельский», в нем есть какой-то прагматиче-
ский смысл, что-то связанное с принуждени-
ем, «невкусно, но полезно». А Пушкин — это 
очень вкусно. Это красота и свобода. Нужна ли 
просветительская работа, чтобы любили Мо-
царта? Нет. 
Но Моцарту не нужен переводчик. А Пушкина 
на Западе если и знают, то как либреттиста оперы 
Чайковского «Евгений Онегин». 
Я вам не скажу за всю Америку, но, безусловно, 
Пушкина хуже знают, чем прозаиков: поэзию 
трудно перевести. Представляете, если бы Шек-
спир был только в подстрочнике без переводов 
Пастернака, Маршака, Лозинского? На фран-
цузский Шекспира переводил Вольтер, на не-
мецкий — Шлегель. И так далее. А в случае 
с Пушкиным все спотыкались об очень трудный 
русский язык, который надо выучить. Он ведь 
никогда не был самым популярным языком 
в мире. В Америке второй язык — испанский, 
потом — французский. Сейчас уже и китай-
ский. Но до русского дело так и не дошло. 
Но в мировоззрении Пушкина много было 
от французской культуры. 
Очень хорошо, что я уже говорил по-
французски, когда начал изучать русский 
и Пушкина. Если ты прочел Вольтера, Дидро, 

Руссо, Расина, Корнеля — это очень помогает 
понять Пушкина. В них есть грация, гармония, 
баланс. Это все свойственно и Александру Сер-
геевичу. В лицее у него было прозвище Фран-
цуз, и лучше всего он успевал по французскому 
языку и русской словесности — ну еще бы! 
Вы перевели «Онегина», сохраняя онегинскую 
строфу и соблюдая классическую рифму. Хотя 
поэты рифмой давно пренебрегают. 
Мне досталось за это! Довольно известный ан-
глийский профессор литературы сказал мне: 
«Зачем вы переводите Пушкина, сохраняя его 
ритм? Есть же традиционные ритмы традицион-
ных английских поэтов». Но я ответил: Пуш-
кин  — русский поэт! В звучании есть значение. 
Надо его музыку передавать, иначе теряется что-
то очень важное. Если переводить только 
смысл  — это не работает. У Толстого есть эссе 
«О Шекспире и о драме», где говорится, что Шек-
спир — посредственный поэт и самая худшая его 
пьеса — «Король Лир». Несимпатичные ему эпи-
зоды Толстой пересказывает прозой, и читателю 
может показаться, что действительно «Король 
Лир» — нелепица полная. 
Это как в анекдоте: «Фигня ваш Карузо! Мне Ра-
бинович напел».
Хотя замечу в скобках: Толстой — сам король 
Лир русской литературы. Важно не только ЧТО 
сказано, но и КАК сказано. «Я помню чудное 
мгновенье, передо мной явилась ты…» — и что-
то сразу происходит с нами, читателями. Мы за-
ворожены этими словами, может быть, даже 
больше, чем сам поэт, переживающий «чудное 
мгновенье». Я не знаю, как умом переводить, 
мне близко — сердцем. 
Но переводите очень близко к тексту. Это боль-
шое искусство. У вас получается лучше, чем у На-
бокова. 
Я скажу вам большой секрет: когда вы старае-
тесь сохранить музыку автора, перевод получа-
ется точнее. 
Словарный состав английского языка, по некото-
рым смелым оценкам, достигает миллиона слов, 
поэтому вам нетрудно подбирать синонимы. 
А в нашем словаре Даля всего 200 тысяч. 

Русский тоже богатейший! Но это разное богат-
ство. Например, мы не сможем сказать по-
английски: «Давай выпьем винишка». Нет сло-
ва «винишко» в английском языке. Только 
«вино». 
В СМИ время от времени возрождается спор 
о возрасте Татьяны. Многим покоя не дает строч-
ка из четвертой главы о «девочке в тринадцать 
лет». Она относится к няне героини, но многие 
считают, что именно Татьяне было тринадцать. 
Вы видели рисунок Пушкина, на котором изо-
бражена плачущая Татьяна? Там вполне взрос-
лая девушка, как минимум лет семнадцати. Как 
раз этот возраст Татьяны обозначал сам поэт 
в письме к Вяземскому. Кроме того, восемнад-
цать тогда — это двадцать восемь сегодня. Анна 
Петровна Керн вышла замуж в семнадцать. 
Много можно проводить параллелей Онегина 
с Пушкиным, но точно отметил Кюхельбекер: 
Татьяна похожа на Пушкина. «Она любила на 
балконе предупреждать зари восход» — это про 
кого? Про Александра Сергеевича тоже. 
А как вам проза Пушкина? 
Пушкин — это Парфенон прозы. Полнота, глу-
бина и ничего лишнего. Но все-таки для поэта 
переход к прозе — это вынужденная мера. 
Какое-то пренебрежение к прозе у Пушкина, 
может быть, тоже было. В «Повестях Белкина» 
он якобы издатель. Он как бы отстраняется. 
Но «князю прибыль, белке — честь». Прозу 
читали много, и она давала возможность зара-
ботать.
А что вы думаете о «Капитанской дочке»? Сегод-
ня это произведение — «универсальная отмыч-
ка» для девятиклассников, которые готовятся 
к ОГЭ. В одном из заданий нужно написать сочи-
нение на тему какого-нибудь морального каче-
ства. «Красота», «Дружба», «Предательство», 
«Зависть» и так далее. И нужно привести пример 
из литературы. А «Капитанская дочка» — это 
почти полная энциклопедия пороков и доброде-
телей, поэтому дети ее усиленно штудируют 
под руководством учителей. 
Это очень хорошо. И нельзя забывать, что до 
«Капитанской дочки» Пушкин сочинял сказки. 

Недаром он начинает повествование, убеждая 
нас, что Петруша Гринев — в чем-то дурачок. 
Но его полная бесхитростность становится точ-
кой роста. Это притча о том, что милосердие, 
любовь важнее, так сказать, «процессуального 
права». Это такая медитация о самом мирозда-
нии. «Не было бы счастья, да несчастье помог-
ло». И конфликт поколений, и столкновение 
культур — когда мосье Бопре, учителя Петру-
ши, выгоняют за его страсть к водке и к женщи-
нам. Притом Пушкин показывает сложность, 
непредсказуемость человеческой души. Даже 
у абсолютного негодяя Швабрина есть какое-то 
обаяние. Пушкин — это действительно энци-
клопедия и еще — большая радость. И хочется 
передать эту радость англоязычному читателю. 
Это настоящий культурный мост через океан. 
Если ты читаешь и любишь Пушкина, невоз-
можно ненавидеть Россию. 

Толстой, 
Достоевский, 
Чехов — стоп! 
В США знают 
всего трех русских 
писателей 
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точка Сегодня точку в номере ставят москвичи, которые пришли возложить цветы к Мавзолею на Красной площади в честь 150-летия со дня рождения Владимира Ленина. 
Событие посетили представители руководства КПРФ во главе с лидером Геннадием Зюгановым, молодежные объединения и члены дружественных партий и общест-
венных организаций. Торжественное мероприятие в условиях распространения коронавирусной инфекции состоялось при условии соблюдения всех необходимых 
мер предосторожности. Для обеспечения социальной дистанции организации направили небольшое количество своих представителей. Кро ме того, большинство 
участников акции пришли к Мавзолею в защитных масках. Праздничные мероприятия, приуроченные к 150-летию со дня рождения Владимира Ленина, из-за коро-
навируса перенесли на осень.

Когда собирать 
чемоданы

«Смотри! Хочу! Как я хочу туда!» — 
подруга прислала мне фотографию 
цветущей мимозы. Огромное дерево, 
все в золотых пушистых шариках, кра-
сота неимоверная. Я думала — Лазур-
ный берег, оказалось — наши Гагры. 
Но даже они, родимые, недоступны 
из-за коронавируса.
Странно как-то: за какой-то месяц 
с небольшим мы уже забыли, что со-

всем недавно свободно перемещались по всему миру. Го-
ворят: туристический бизнес трещит по швам. Туропера-
торам очень, очень плохо. Границы закрыты, внутренний 
туризм тоже приостановлен. Огромная проблема — ку-
пленные еще зимой, в «докоронавирусную эпоху», туры, 
которые, естественно, не состоялись. Более двухсот тысяч 
человек не поехали по приобретенным путевкам. Начи-
ная с середины марта, туроператоры предлагали пере-
бронировать туры на «лучшие времена». А когда они, эти 
«лучшие времена», настанут?
Аналитики делают осторожные опти-
мистичные прогнозы. Да, сейчас выез-
ды к морям — «в стопе», выражаясь 
языком туроператоров. Но эпидемия 
закончится, так или иначе вирус будет 
побежден. И тогда люди, истосковав-
шиеся в режиме самоизоляции, рва-
нут добирать упущенное. Советник 
главы Федерального агентства по ту-
ризму Елена Лысенкова заявила, что 
с большой долей вероятности «вну-
тренний» туризм в России откроется 
летом. А вот с поездками за рубеж при-
дется подождать. Границы европей-
ских стран откроются предположи-
тельно 1 сентября. Не раньше...
Майя Ломидзе, исполнительный директор Ассоциации 
туроператоров России, на пресс-конференции в ТАСС от-
метила очень важную вещь: «Есть фактор, не вызываю-
щий сомнений, — это колоссальный отложенный спрос, 
это готовность людей вернуться к путешествиям. И это 
создает серьезные основания считать, что туристическая 
индустрия, пережив колоссальный удар, не умрет. Спрос 
рождает предложение, и компании, которые будут обслу-
живать туристов, найдут все способы остаться на рынке».
Да, жестко, но выживут сильнейшие. А между тем мы уже 
мечтаем о том, как снова соберем чемодан и полетим ку-
да-нибудь… Вот то цветущее мимозное дерево — это 
и есть символ «отложенного спроса на путешествия». Где-
то ведь оно плещется, море. Далеко-далеко. Но оно есть. 
Так же как и Париж, и Рим, и веселая Турция, и беспечный 
Кипр. Просто сейчас не то время, чтобы куда-то лететь. 
Но зато — прекрасное время для того, чтобы изучать 
маршруты. И мечтать. Всей семьей. Куда полетим потом, 
когда коронавирус отступит? А он отступит, можно не со-
мневаться. И мы вернемся к привычной жизни.
Туроператоры предсказывают, что уже в 2021 году мы бу-
дем путешествовать по миру, как раньше. Ведь москвичи 
очень любят путешествовать.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Полномочия 
полицейских хотят 
расширить.
И как вам?

ВЛАДИМИР ТУМИН
ГЕНЕРАЛЛЕЙТЕНАНТ ФСБ В ОТСТАВКЕ

На сегодняшний день действу-
ющий Закон о полиции и без 
того работает. Смысла его до-
полнять попросту нет. Больше 
того, у нас в стране нормаль-
ная обстановка и существуют 
принципы демократии, кото-
рые должны соблюдаться, вне 
зависимости от нынешней 
эпидемиологической ситуа-
ции и других факторов. Поэто-
му выносить такой вопрос 
на обсуждение в Государствен-
ной думе не стоит. Это то же са-
мое, что поднимать дискуссию 
о пенсионном возрасте. По-
добные заявления скорее по-
хожи на нечто очень странное, 
чем на здравый смысл.

АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРАЛЬНОГО 
ИСПОЛКОМА ОРГАНИЗАЦИИ 
ОФИЦЕРЫ РОССИИ

Полностью согласен с инициа-
тивой, которую предлагают 
в качестве законопроекта. 
Мы должны понимать, что со-
трудники полиции и так 
по умолчанию производят по-
добные действия. И именно 
поэтому у многих людей это 
вызывает вопросы. Считаю, 
что закрепить подобные пред-
ложения на законодательном 

уровне — правильное реше-
ние. В этом случае полицей-
ские смогут спокойно выпол-
нять свою работу. А у граждан 
при таком раскладе не будут 
возникать вопросы, на каком 
основании производятся 
те или иные действия. В этом 
я ничего криминального 
не вижу. Ведь полицейские 
иной раз оказываются в очень 
сложном положении, напри-
мер когда преступник закры-
вается в автомобиле и утверж-
дает, что это его суверенная 
территория. А сотрудники ор-
ганов правопорядка офици-
ально не могут ничего с этим 
сделать. Вот как раз для подоб-
ных случаев и предлагают при-
нять законопроект. Главное, 
чтобы все предложения были 
обстоятельно прописаны и по-
нятны обычным людям. Един-
ственное, что вызывает во-
прос, так это предложение 
о том, чтобы дать полицейским 
иммунитет. Благодаря этому 
их нельзя будет преследовать 
за действия, совершенные ими 
на службе. Я не согласен. Если 
сотрудник полиции при вы-
полнении его обязанностей со-
вершил преступление и это 
подтверждено доказательства-
ми, его должны подвергать 
всем необходимым санкциям. 
В противном случае иммуни-
тет позволит избежать ответ-
ственности. Думаю, что со сто-
роны инициаторов нововведе-
ний должны последовать под-
робные разъяснения по данно-
му вопросу. Тем более что боль-
шую часть предложенных пун-
ктов можно охарактеризовать 
как положительную и необхо-
димую. Повторюсь, кроме по-
следнего из них, который еще 
нуждается в детальном рассмо-
трении экспертов.

Правительство РФ подготовило законопроект, подразумевающий расширение пол-
номочий сотрудников полиции. Среди них: возможность вскрывать автомобили, оце-
плять жилые дома и ограждать места проведения массовых мероприятий, применять 
огнестрельное оружие. В ближайшее время инициативу рассмотрят в Госдуме.

вопрос дня

Подготовил САМЕР МУСТАФА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

ТИМУР МАРШАНИ
АДВОКАТ

Абсолютно негативно отно-
шусь к данному предложе-
нию. Полномочия полиции 
сегодня и так слишком разду-
ты. В законодательстве про-
писано достаточно прав для 
сотрудников силовой структу-
ры. Для полицейских уже 
предусмотрено применение 
оружия. Расширены их функ-
ции и компетенция при разго-
не шествий, демонстраций, 
пикетов и устранение дей-
ствий, направленных на соз-
дание условий для предотвра-
щения массовых беспоряд-
ков. Все их полномочия закре-
плены в Законе о полиции, 
оперативно-разыскной дея-
тельности, а также в Консти-
туции Российской Федера-
ции. Дополнительные права 
сверх тех, что полиция на се-
годняшний день имеет, вво-
дить просто противозаконно. 
Мы живем в правовом госу-
дарстве, и меры, которые сни-
мут ограничения на произвол 
и насилие со стороны сотруд-
ников МВД, обернутся недо-
вольством со стороны населе-
ния. А самое главное, в граж-
данском обществе это вызо-
вет непонимание и недоуме-
ние. Так что любые нововве-
дения в этой области считаю 
нецелесообразными. И осо-
бенно сейчас, когда в нашей 
стране и мире сложилась не-
простая ситуация, требуется 
максимальный контроль 
за сотрудниками правоох-
ранительных органов. А для 
этого подобные меры по сня-
тию ограничений следует 
применить к представителям 
Федеральной службы без-
опасности, которые и призва-
ны наблюдать за правомерно-
стью действий сотрудников 
полиции.

Тренинг
Эффективные 
инструменты 
использования трендов
atawaka.com/msk/
events/78515/
23 апреля, 19:00, бесплатно
На занятии участники обсудят 
последние мировые тренды, 
их влияние на различные инду-
стрии и методы работы с ними 
в компаниях. Кроме того, экс-
перты проведут деловую игру. 
Участники научатся применять 
тренды к своему продукту, 
генерировать идеи и форми-
ровать развитие собственной 
компании. Тренинг будет 
полезен бренд-менеджерам, 
руководителям и владельцам 
бизнеса, предпринимателям 
и продуктологам.

Конференция
Цифровизация 
ресторанного бизнеса
cdp.moscow/events/2263/ 
24 апреля, 18:00, бесплатно
Топ-менеджеры и предприни-
матели, работающие в ресто-
ранном бизнесе, поговорят 
о том, как цифровизация, 
инновации и реорганизация 
ресторана помогут пережить 
экономический кризис и сни-
жение спроса. В ходе конфе-
ренции спикеры затронут темы 
оптимизации затрат и аудита, 
расскажут о работе с коман-
дой, организации доставки 
еды и поиске новых клиентов 
в новых условиях.

Вебинар
Как организовать работу 
команды на удаленке
www.freeshows.ru/
webinars/18725
25 апреля, 13:00, бесплатно
Опытный маркетолог расска-
жет, как управлять удален-
ной командой без потери 
эффективности, даст советы, 
как организовать такую систему 
работы без вреда для процес-
сов и коммуникаций. Помимо 
теоретического материала, 
спикер расскажет об удаленке 
на практических примерах 
и предложит варианты решения 
проблем, возникающих в таких 
условиях труда.

Мастер-класс
Слабое звено: найти, 
обезвредить и заменить
planetaseminarov.ru/events/
fb-vebinar-slaboe-zveno-nayti-
obezvredit-i-zamenit.html
26 апреля, 12:00, бесплатно
На онлайн-встрече психолог 
объяснит предпринимателям 
и бизнесменам, как выявить 
неэффективных сотрудников 
и что с ними делать. На мастер-
классе спикер расскажет слу-
шателям о кадровой политике 
в период кризиса, технологиях 
спецслужб по оценке интел-
лектуального потенциала со-
трудников и о том, как выбрать 
профессионала. Помимо этого, 
он представит современный 
европейский подход к отбору 
кадров.

деловая афиша

Недвижимость

РЕКЛАМАЧастности

 ● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Хочешь продать или сдать кварти-
ру? Звони риелтору. Т. (906) 710-71-74

Юридические
услуги

Разное

Искусство
и коллекционирование

ООО «СКБ» сообщает, что 
16.04.2020, в результате прове-
денных торгов, была успешно 
завершена процедура приема — 
передачи кредитных историй 
ООО «БКИ «Южное» в количестве 
191 339 кредитных историй — 
физических лиц и 4 694 кредит-
ных историй — юридических лиц.

Ликвидаторы чернобыльской 
аварии выбирались из пекла

34 года назад произошла од-
на из самых страшных 
в истории техногенных ката-
строф — случилась авария 
на Чернобыльской АЭС. Кор-
респондент «ВМ» поговори-
ла с ликвидатором катастро-
фы генерал-майором Нико-
лаем Таракановым (на фото).

Николай Дмитриевич, какие 
ошибки были тогда допущены 
при ликвидации аварии?
Самые большие ошибки со-
вершили на этапе строитель-
ства защитного саркофага: 
его начали возводить, не сняв 
сразу же ядерное топливо 
с крыши реактора. Опомни-
лись, когда стройка была поч-
ти завершена. Авария произо-
шла в апреле, а в сентябре еще 
стояла проблема с распро-
странением радиации. Имен-
но поэтому произошло столь 
масштабное загрязнение тер-
риторий в России, Белорус-
сии, Украине, Польше, Чехос-
ловакии, даже Бразилии. 
С какими трудностями при-
шлось столкнуться в ходе лик-
видации последствий?
Мне как руководителю опе-
рации по удалению высоко-
радиоактивных элементов 
из особо опасных зон Черно-
быльской АЭС выделили 
1,5 тысячи военнослужа-
щих-резервистов. Пред-
ставьте, они снимали гра-
фит, который оказался 
во время взрыва буквально 
впаянным в крышу. Это были 
куски в среднем по 50 кило-
граммов весом, с уровнем 
радиации 500–600 рентген. 
Каждый человек работал без 
перерыва не более 5 минут 
под защитой свинцовых пла-
стин, в спецформе. За 2 неде-
ли мы сняли с крыши 
200 тонн ядерного топлива 
и графита. Но несмотря на 
все угрозы, из всего состава 
этого отряда лишь единицы 
не выжили. 
То есть все эти высокорадиоак-
тивные отходы остались ле-
жать вокруг реактора?
Да, хотя я еще тогда предлагал 
все вывезти в специальных 
контейнерах и надежно захо-
ронить. Я разработал проект 
по извлечению всего ядерно-

го топлива из недр саркофага 
с помощью специальных ро-
ботов. Можно было справить-
ся с этой задачей месяца за 
два. И сегодня территория 
была бы уже совершенно без-
опасной и «чистой». Но мои 
предложения остались нереа-
лизованными. Никто меня не 
услышал.    
А надежно ли были сделаны 
могильники вокруг саркофага, 
сооруженного над аварийным 
реактором?
Десять могильников строили 
мои солдаты. Вокруг станции 
мы сняли 300 тысяч кубоме-
тров земли, вывезли все на 
машинах и захоронили. Мо-
гильники засыпали кубоме-
трами щебенки, залили пла-
стическим бетоном. Еще 
и плиты сверху специальные 
укладывали. После таких мер 
уровень радиации сразу упал 
в сотни раз, и можно уже было 

заходить внутрь самой стан-
ции для дезактивации стен, 
потолков, оборудования. 
А 2 декабря 1986 года я уже до-
кладывал Генсеку ЦК КПСС 
Михаилу Горбачеву о завер-
шении работ и о том, что 
3-й невзорвавшийся блок 
можно запускать.    
Сегодня можно сказать о на-
дежности этих сооружений?
Они, конечно, могли постра-
дать от времени, претерпеть 
какие-то изменения. Но уве-
рен, пока угрозы нет. А вот 
в саркофаге я сомневаюсь. 
Даже тот факт, что в недавнем 
прошлом над ним была возве-
дена вторая крыша, не позво-
ляет быть уверенным в его 
безопасности на 100 процен-
тов. Все знают, бетон дает тре-
щины. Радиация через трещи-
ны может выходить наружу. 
Вспомните недавнюю исто-
рию с саркофагом на Маршал-
ловых островах. Бетонная 
конструкция, в которой были 
захоронены отходы после ис-
пытаний ядерной бомбы, дал 
трещину в июне прошлого 
года. Вода вокруг оказалась 
заражена. 
Сейчас горят леса в зоне от-
чуждения Чернобыльской АЭС, 
это опасно?
Нет, пока пожар не подобрал-
ся к законсервированному ре-
актору. 
Как можно решить эту про-
блему?
Только с помощью наших 
специалистов из Курчатов-
ского института. И опыт, на-
копленный у них, и имеющи-
еся на их вооружении совре-
менные технологии бесцен-
ны. Думаю, украинцам при-
дется к ним обратиться в бли-
жайшем будущем. А при не-
гативном развитии событий, 
если огонь достигнет сарко-
фага, то радионуклиды вы-
рвутся наружу и поднимутся 
в верхние слои атмосферы. 
Они там сейчас водой тушат, 
а нужно пеной. На станции 
остались маслогенераторы. 
Не дай бог, огонь доберется 
до масла, тогда последуют 
взрывы. Крыши первого, вто-
рого и третьего блоков, ма-
шинного зала сделаны с при-
менением толя. Это тоже ог-
неопасно.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО 
n.naumenko@vm.ru

дата

26 апреля 1986 года прои-
зошло разрушение реак-
тора четвертого энерго-
блока Чернобыльской 
атомной электростанции, 
расположенной близ го-
рода Припять (Украин-
ская ССР). В окружающую 
среду было выброшено 
большое количество ра-
диоактивных веществ. 
Авария была расценена 
и как крупнейшая в своем 
роде за всю историю 
атомной энергетики. В те-
чение первых трех меся-
цев после аварии скон-
чался 31 человек. Ликви-
даторы аварии на Черно-
быльской АЭС перенесли 
острую лучевую болезнь 
разной степени тяжести. 
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